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ROSA MUI IOZ ,, DEFENSORA DE LA UNIVERStDAD DE SEVILLA

alarmante la p rdida de profesores
en determinadas fireas de conocimiento 
CARLOTA MUI~IOZ / SEVILLA

D ice el refrin, "mano de hierro
en guante de seda". Rosa Mu-

fioz, defensora de la Hispalense ha-
ce ahora dos afios, confes6 en una
entrevista sentir devoci6n por los
guantes largos que usaba la actriz
Audrey Hepburn. Pero bajo ellos se
esconden las manos de una mujer
firme que no olvida nunca una m~t-
xima: la empal/a.

~La respuesta alas quejas que le
Began son ahora de la misma natu-
raleza que hace dos afios?

Los problemas que abordamos no
son nuevos, pero el tratamiento sfde-
be set diferente. Sigue habiendo recla-
maciones pot las becas, por las pla-
zas, pot la estabilidad laboral.., pero
las salidas pot las resUicciones econ6-
micas impuestas son fuertes y nuevas.

Hay que tirar de mlis imagina-
ci6n, entonces.

Sin duda. Pot ejemplo, a los impa-
gos de las ma~culas hay que echarles
imaginaci6n porque los recursos es-
casean. La situaci6n econ6mica ha
supuesto queen la defensa de los de-
rechos fundamentales se baraje mils
ese ingrediente. Sobre todo en el sec-
tor del alumnado, que es el mis vul-
nerable..

~Se ha recurrido a la ayuda de en-
tidades privadas o 6stas se ban offe-
cido?

Es cierto que el Rectorado de la
Universidad de Sevilla ha dado
margen para abonar el pago de las
matrfculas, pero sf hemos tenido que
buscar recursos fuera de la universi-
dad. Gracias a eso hemos sido capa-
ces de dar solucidn a gran parte sino a
todos los alumnos que han pedido
ayuda en la Defensoria.

gY esas ayudas privadas se han
criticado por ser consideradas cad-
dad?

Asi lo han entendido algunos de
los miembros de la comunidad uni-
versitaria. Y lo comprendo, pero me
siento obligada a resolver problemas.
~Por qu6 despreciar una ayuda asi?
Nuestro afin ha sido buscar ayuda
fuem del ambito universitario, porque
en 6ste escasean los recursos, y a dfa
de boy; los estudiantes que solicitaron
nuestra ayuda siguen en sus carreras.

Rosa Mufioz, en el que rue su despacho en el Se/vicio de Atenci6n a la Comunidad de la Universidad de Sevilla. / PACO PUENTES

~Cu~l es la radiograffa de las re-
damadones, quejas o petidones que
recibe diariamente?

Varlan mucho segfin la 6poca del
curso acad~mico. Ahom, por ejemplo,
hay mucho trabajo relacionado con la
convocatoria de exfimenes de diciem-
bre y del primer cualxirnestre y ha ha-
bido mis de una queja relacionada
con el retraso en el pago y financia-
ci6n de las becas Erasmus. En el caso
de los profesores, estos se quejan de
su situaci6n laboral. Pot fdtimo, el Per-
sonal de Administraci6n y Servicios
presenta quejas de 1o m~s variado.

Su antecesor, Ignado Ugalde, rea-
liz6 informes especificos, como el de
alumnado discapadtado y su sima-
d6n enla Uulversidad de Sevilla. ~Ha
elaborado usted alguno en estos dos
afios?

Esta Defensoria ha publicado re-
comendaciones sobre el plantea-
rniento y desarrollo de los sistemas de
evaluaci6n nuevos que se recogen en
d Plan Bolonia. Sobre este astmto exis-
tia tma enorme confusi6n porque el

alumno tiene la posibilidad de ser eva-
luado no con los tradicionales exaime-
nes sino con un sistema alternativo
basado en trabajos y debates. Tam-
bi6n nos hemos interesado per la re-
lad6n que se establece entre los alum-
nosy los equipos decanales, los profe-
sores, el Rectorado... Sobre este
particular, creemos que debe haber
una informacidn exhaustiva y trans-
parente para evitar confusiones. De-
bo decir, pot tiltimo, que la Defenso-
r/a toma nota de cuando las quejas se
repiten por si esto puede derivar en
una recomendaci6n po.r nuestra par-
te hacia el Rectorado.

En el Claustro, y fuera de 61, hay
un segmento de universitarios que
reclaman un cambio en el modelo
de elecci6n de rector, y tambi6n un
movimiento muy crftico con la apli-
caci6n que de la Ley se ha hecho en
la Universidad en relaci6n a la carga

¯ docente. ~Estos colectivos trasladan
sus quejas tambi6n a la Defensorfa?

En el primer caso, no. Conozco la
situaci6n pero no se me ha pedido

opini6n. Y lo agradezco, porque no es
mi funci6n. En cuanto a la carga do-
cente, me ha llegado m~ de una que-
ja. Mi proceder en este asunto siem-
pre ha sido el mismo: si la carga do-
cente impuesta se ajusta a la
nonnativa, no intervengo. Explico al
demandante los fundamentos juridi-
cos y ya estfi. En cualquier caso, los
profesores ban comprendido que la
carga docente se debe a la situaci6n
econ6mica. En lineas generales no es
tan elevadisima

El rector ha advertido esta mis-
ma semaua de que hay ~reas de co-
nocimiento, sobre todo en el ~irea de
la Salud, que pueden quedar des-
manteladas en el caso de que siga es-
tando vigente la tasa de reposici6n
de110% y la imposibilidad de pro-
mocionar. ~Comparte este amilisis?
~Le b_an llegado a usted avisos?

Si que los hemos recibido. Como
profesora me preocupa la situaci6n
de determinadas ~eas. Es alarmante.
En dos cursos, no va a haber soluci6n,
pero conlio en que se pueda recondu-
cir la situaci6n en tm plazo de no m~s
de tres afios. La petici6n de que inter-
vengamos ha venido de esas ~eas de
conocimiento.

Todo es mejorable peru ~.eree que
el volumen de quejas y reclamacio-
nes que atienden es el adecuado pa-
ra una comunidad de m,4s de 60.000
personas?

No se puede hacer tma compara-
ci6n o an~lisis de los cerca de 600 ca-
sos en los que intewenimos con la co-
munidad universitaria que tiene la
Universidad. A la Defensor/a se viene
cuando ya se han agotado todas las
v/as. Yo no s6 si es mucho o poco, pero
1o que confirmo es que este servicio
debe conocerse mejor. Me retino con
alumnos, decanos, etc, y creo que atin
no he conseguido que la comunidad
universitaria conozca esta labor. Te-
nemos que llegar a m~ personas.

~Defender los derechos sigue
siendo un derecho?

iQu6 pregunta con m~s hondura!
Siempre es un dereclso cuando se han
infringido las normas. Pero, dicho es-
to, soy muy crifica con aquellos que se
acercan a la Defensoria para cualquier
cos~

.Yo comprendo a
los que c6tican
ayudas privadas
para sufragar
matrfcutas pero yo
me siento obligada
a resoluer proble-
mas, L P°r qui des-
preciarlas?.

.Me re,no con
alumnos, deconos,
etc. y creo que
no he conseguido
que este servicio
se conozca biem.
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Obras de demolici6n de la estructura de la biblioteca del Prado, en septiembre de zo1z. / CARLOS

La Hispalense teme por 5 millones
entregados a un notario fallecido

Pedro Romero Candau apareci6 muerto en extraflas circunstancias
E1 Colegio se hace cargo de la situaci6n y nombra a un ’sustituto’

R J. RECIO / S. TORRES / ]:l.. PAVON
Sevilla

La Universidad de Sevilla ha
puesto en manos del Colegio Ofi-
cial de Notarios los protocolos
que gestionaba en la notaria de
Pedro Romero Candau, que apa-
reci6 muerto en extrafias circuns-
tancias elpasado dia3, entre los
que se encuentra, segfin ban ase-
gurado a este peri6dico diversas
fuentes, un dep6sito de entre 5 y
6 millones de euros que formarfa
parte de la negociaci6n con la
constructora Ferrovial para la li-
quidaci6n de los obras de la frus-
trada biblioteca del Prado de San
Sebasti/m.

Fuentes de la Universidad de
Sevilla han confirmado que la ins-
tituci6n mantenia ~muchos~ pro-
tocolos abiertos con la notarla de
Romero Candau, situada en pleno
centro, y que de todos ellos se ha
dado traslado al Colegio de Nota-
rios para que disponga la forma
de su tramitaci6n.

Los fuentes oficiales consulta-
das no han confirmado ni des-

mentido que entre esos expedien-
tes se encuentre el dep6sito millo-
nario de la liquidaci6n con Ferro-
vial, cuyo desfino no se ha aclam-
do. Diversas fuentes consultadas
pot este peri6dico si hart confir-
mado, no obstante, que la Hispa-
lense habia depositado esa canti-
dad en la notaria de Romero Can-
dan, y que el plazo para la
retirada de los fondos cumplia la
semana pasada, s61o unos dias
despu6s de la muerte del fedata-
rio pfiblico.

Empresario
E1 cuerpo de Pedro Romero Can-
dau apareci6 en el interior de su
vehiculo a mediodia del pasado
lunes 3 de matzo, estacionado ba-
jo el puente del Centenario.

En los dltimos aflos, Romero
Candau habia ampliado sus acti-
vidades hacia el sector bodegue-
ro, asumiendo tareas empresaria-
les en una empresa familiar, y
tambi6n habia tenido intereses en
el ~mbito inmobiliario. En estos
negocios no le sonri6 la suerte.

La bodega, situada en Sanl6car
de Barrameda, habia solicitado el
concurso de acreedores. Sus em-
pleados estuvieron meses sin co-
brar y fueron objeto de un expe-
diente temporal de regulaci6n de
empleo. La crisis econSmica tam-
bi6n habr/a tenido repercusiones
en el funcionamiento de la nota-
r~a, donde, segfln alganas fuentes,
el pago a los empleados habia de-
jado de ser regular en los 61timos
meses.

AI igual que otros eolegios
profesionales, el de notarios dis-
pone de una pSliza de seguro
que cubre la posible responsabi-
lidad civil de sus colegiados.
Fuentes del notariado sefialan
que la pSliza cubre diversas cir-
cunstancias, pero no la existen-
cia de posible dolo en el origen
de los daflos y perjuicios que se
ocasionen a terceros.

En todo caso, las mismas fuen-
tes aseguran que el Colegio y la
compafiia aseguradora hart ini-
ciado conversaciones para hacer
frente a las posibles reclamacio-

nes de instituciones o particula-
res con protocolos pendientes en
la notaria de Romero Candau,
sea cual sea el motivo que ias
origine. Adem~s de la Universi-
dad, un buen nfimero de particu-
lares ha consultado al Colegio
sobre las circunstancias en que
se encuentran sus protocolos y
dep6sitos tros el fallecimiento
del notario.

Sustituto
El Colegio ha nombrado ya a un
notario ’sustituto’ para que cierre
protocolos y atienda los necesida-
des m~s urgentes de los clientes
del profosional fallecido. Se trata
de un procedimiento habitual
cuando fallece un notario o se en-
cuentra inhabilitado pot enfer-
medad o cualquier otro motivo.
Tambi6n est~ previsto el nombra-
miento de un ’liquidador’ de la
notaria, que haria las veces de
administrador concursaL Poste-
riormente, el reglamento marca
que salga a concurso la plaza que
queda vacante.
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Andalucía «RECORTES EN EDUCACIÓN»

El Centro de 
Transferencia 
Tecnológica de 
la Universidad de 
Sevilla (Centrius), 
una de las 
infraestructuras 
del nuevo 
campus, será 
punto de 
encuentro entre 
investigadores 
propios y 
empresas

se dictó por la Ley de Economía 
Sostenible, no se está cumpliendo 
ni éste ni ningún año». Quien habla 
es Ramón González Carvajal, vice-
rrector de Transferencia Tecnoló-
gica de la Universidad de Sevilla y 
coordinador de «Andalucía Tech» 
en la capital. Los números están 
muy alejados del presupuesto 
inicial, que preveía 200 millones en 
cinco años. En los dos primeros, el 
Ministerio les transfirió 30. A día de 
hoy, de los 70 millones que pre-
veían captar de capital externo, 
apenas han logrado 20 entre las 
dos universidades. Un capital que 
«estiran»  para evitar la disolución 
de un proyecto «muy interesante, 
pero sin financiación».

«El dinero multianual que 
nos dieron nos durará hasta 
diciembre de 2014. Y con el 
de Excelencia de 2011 –5,3 

  El campus «Andalucía Tech», impulsado por Málaga y Sevilla, 
exprime los fondos que recibió en 2011 para «aguantar» hasta 2015

El «peaje» universitario: 
perseguir la excelencia con 
inversión cero en tres años
Marta M. Reca

SEVILLA- Doscientos millones de 
euros era la cifra mágica que iba  
a embolsarse «Andalucía Tech» 
tras lograr el sello de Campus de 
Excelencia Internacional del Mi-
nisterio de Educación. Era octu-
bre de 2010 y las universidades de 
Málaga y Sevilla se felicitaban por 
el inicio de una sólida colabora-
ción que les reportaría esa canti-
dad en cinco años. Suficiente para 
las exigencias marcadas de con-
vertirse en pioneras en el campo 
de la tecnología, con la creación 
de grados conjuntos y centros de 
investigación y tranferencia del 
conocimiento. Un sueño que los 
recortes económicos han devuel-
to a la realidad.

 «Los objetivos no se podían 
cumplir con los niveles de finan-
ciación que se han puesto en juego. 
Ni siquiera se está siguiendo lo que 

traciones públicas, en este caso la 
Junta y el Gobierno central. Suma-
do a la supresión de la inversión 
finalista por parte del Gobierno, 
los recortes para cumplir con el 
déficit y la falta de convocatorias 
para investigadores, el futuro se 
antoja complicado.

En el caso de la Universidad de 
Sevilla, su presupuesto ha mer-
mado un 15% en dos años, a pesar 
de lo cual no ha generado déficit, 
según el rector, Antonio Ramírez 
de Arellano. Tras un final de año 
crítico, en el que las deudas con 
proveedores llegaban a los 47 
millones, esta situación se ha 

solventado. «Ya podemos pagar la 
luz», aseguraban desde la Univer-
sidad. La Junta les debe aún 150 
millones, mientras que la Univer-
sidad de Málaga todavía aguarda 
el pago de otros 90.

Toda esta situación ha repercu-
tido en la apuesta de «Andalucía 
Tech», donde las infraestructuras 
han sido las perjudicadas más 
evidentes. Pero la pérdida que 
González Carvajal señala como 
trágica es la de una inversión ya 
realizada: los jóvenes investigado-
res. «Todos los países tienen claro 
que la frontera la llevan los docto-
randos, los grandes científicos se 
apoyan en ellos para avanzar», 
remarca el vicerrector de la US, 
que insiste en que «es una inver-
sión que estamos perdiendo». El 
cálculo es que en los últimos tres 
años, alrededor de mil investiga-
dores andaluces se han visto 
«expulsados del sistema».

En su afán de superviviencia, 
este campus,  que no renuncia su  
internacionalización, ha contado 
con dos aliados fundamentales en 
el sector privado. Por un lado, 
grandes compañías como La 
Caixa, Abengoa, Endesa, Adif o 
Fujitsu, con quien presentará su 
colaboración el próximo martes. 
También pequeñas y medianas 
empresas andaluzas con las que 

CARRERAS CORTADAS

Unos mil jóvenes 
investigadores 
andaluces han quedado 
fuera del sistema 

se acude conjuntamente para 
captar fondos europeos, el salva-
vidas ante la sequía nacional y 
regional que dura ya tres ejerci-
cios. «Nos ayudamos mutuamen-
te. Al ir de la mano, logramos que 
llegue más dinero a Andalucía», 
explica González Carvajal. 

Con todo, el balance del primer 
lustro de «Andalucía Tech» no 
será negativo: «Es entendible que 
los políticos prefieran decir que 
algo no funciona para suprimirlo, 
pero este campus funciona. Hay 
que rescatarlo y potenciarlo en 
cuanto sea posible». Su andadura 
ha permitido alianzas con  Corea, 
China o la Universidad de Berke-
ley (California, EEUU) y seis 
grados conjuntos están en mar-
cha. «No ha sido una mala idea», 
concluye.

ATRASO EN LOS PAGOS

A las dos universidades, 
la Junta aún les debe 

240 millones de lo 
presupuestado

millones–  seguiremos hasta abril 
de 2015», detalla. La inversión, 
explica, procede de dos vías. Por 
un lado, recursos propios y capta-
dos a través de proyectos; por el 
otro, la aportación de las adminis-
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R. S.

El grupo de investigación Plan-
tas Medicinales de la Universi-
dad de Sevilla, liderado por la
catedrática de Farmacología Do-
lores García, ha descubierto que
el aceite procedente de la semi-
lla de cáñamo posee componen-
tes potencialmente beneficiosos
para el organismo. En el último
número del Journal of Agricultu-
ral and Food Chemistry, estos ex-
pertos han publicado un artícu-
lo científico en el que describen
en profundidad la composición
química de este aceite, desta-
cando la presencia de ácidos
grasos poliinsaturados, así co-
mo la de otros componentes me-

nores, potencialmente bioacti-
vos y una total ausencia de ca-
nnabinoides y por lo tanto de
efectos estupefacientes a pesar
de extraerse del cannabis.

“Éste es el primer trabajo que
publicamos en esta nueva línea
de investigación, pero nuestro
siguiente paso será mostrar los
resultados del efecto de una die-
ta suplementada con aceite de
cáñamo en un modelo experi-
mental de fibromialgia en rato-
nes, en donde se observa cómo
esta dieta disminuye la sensibi-
lidad al dolor, mejora el compo-
nente inflamatorio y revierte
otros síntomas asociados a este
síndrome” asegura la profesora
del Departamento de Farmaco-
logía de la Universidad de Sevi-

lla María Ángeles Fernández Ar-
che. Este aceite cuenta con la
presencia de ácidos grasos po-
liinsaturados de la serie omega-
3 (poco frecuente e semillas
oleaginosas y abundante en el
aceite de pescado) y omega-6.
Según Fernández Arche, “nos
sorprendimos al ver que su con-
tenido en ácidos grasos omega-
3 y omega-6 respondía a la ratio
1/4”, que según algunos autores
se considera óptima para la sa-
lud. De hecho, está demostrado
que es más beneficioso el aporte
en la dieta de un balance deter-
minado de estos dos ácidos gra-
sos que el suministro exclusivo
de omega-3. Por otra parte, este
aceite contiene otra serie de
componentes menores poten-

cialmente bioactivos como son
alguno compuestos fenólicos,
esteroles y alcoholes grasos, en-
tre otros.

Este grupo de expertos ha in-
vestigado también sobre el efec-
to beneficioso de otros produc-
tos naturales como el rizoma de
Jengibre que da óptimos resul-
tados en el modelo de estrés an-
teriormente citado; el aceite
esencial de jengibre, que pre-
senta propiedades antioxidan-
tes y antibacterianas; el aceite
de copaiba, una oleorresina
amazónica muy utilizada en Pe-
rú como antiinflamatorio y cica-
trizante, así como las propieda-
des de los componentes minori-
tarios del aceite de oliva; el acei-
te de orujo de oliva y esteroles y
alcoholes grasos, aislados del
aceite de onagra.

“A cada lote de ratones les ad-
ministramos una dieta enriqueci-
da con diferentes aceites y des-
pués de siete semanas los some-

temos a un modelo de estrés, mi-
diendo una serie de parámetros
relacionados con la sensibilidad
al dolor, la depresión, la ansie-
dad y la inflamación, para obser-
var si los síntomas inducidos han
mejorado o no gracias a la dieta”,
explica esta investigadora.

El aceite de semillas de cáña-
mo, que además posee unas bue-
nas características organolépti-
cas, según los expertos. es mejor
consumirlo sin calentar para
que no pierda parte de sus pro-
piedades. Este aceite ofrece in-
cluso mejores resultados que el
aceite de pescado frente a algu-
nos de los parámetros evalua-
dos. Además, es beneficioso a
nivel cardiovascular y cerebral
por la proporción de ácidos gra-
sos poliinsaturados.

Por otra parte, su rica compo-
sición en componentes minori-
tarios también puede resultar
muy positiva para la salud, regu-
lando el metabolismo del coles-
terol e inhibiendo la agregación
plaquetaria, entre otros efectos.

D. S.

El grupo de investigación sobre Plantas Medicinales de la Universidad de Sevilla.

El aceite de ‘cannabis’, una
bendición para la salud

● Un grupo de investigadores de la Hispalense

descubre las virtudes terapeúticas de este líquido

R. S.

Inmaculada Cosano Prieto es la
nueva subdirectora gerente de los
Hospitales Universitarios Virgen
Macarena Virgen del Rocío de Se-
villa. Licenciada en Medicina y Ci-
rugía por la Universidad de Sevilla
en 1989, es además Experta Uni-
versitaria en Epidemiología e In-
vestigación Clínica y Experta Uni-

versitaria en Gestión Sanitaria.
Nacida en Sevilla, comenzó su
trayectoria profesional en Ma-
drid, trabajando para el Servicio
Especial de Urgencias 061 del In-
salud. A continuación se trasladó
a Cádiz, donde ocupó diversos
puestos en la Empresa Pública de
Emergencias Sanitarias (prime-
ro como médico de emergencias,
luego como coordinadora asis-

tencial y finalmente como direc-
tora del Servicio Provincial). Asi-
mismo, según se indica en un co-
municado, ha ejercido en varios
cargos relacionados directamen-
te con la gestión sanitaria, entre
ellos el de subdirectora médica
del Hospital Universitario Puer-
to Real y directora gerente del
Área de Gestión Sanitaria Campo
de Gibraltar. En el último año y

medio ha sido subdirectora de
Promoción de la Salud y Partici-
pación de la Consejería de Igual-
dad, Salud y Políticas Sociales.

Cosano también es monitora ex-
perta en soporte vital básico,
avanzado y sobre metodología en
investigación; y figura como auto-
ra de una treintena de ponencias y
comunicaciones en congresos re-
gionales, nacionales e internacio-
nales. Además, en su currículo
científico destaca su labor como
investigadora en proyectos de al-
cance en el ámbito de las emergen-
cias, con diversas publicaciones de
impacto.

Inmaculada Cosano, nueva subdirectora
del Virgen del Rocío y del Macarena

D. S.

Inmaculada Cosano

Este aceite de cáñamo

no tiene efectos

estupefacientes a pesar

de su procedencia

Un alumno
de Ciencias
Políticas, nuevo
delegado
de la Olavide

R. S.

Ignacio Hernández Torres,
alumno de Derecho y Ciencias
Políticas y de la Administración,
ha sido elegido delegado gene-
ral de Estudiantes de la Univer-
sidad Pablo de Olavide (UPO)
de Sevilla con el 75,08% de los
votos, imponiéndose así a la
candidatura encabezada por el
estudiante de Derecho Javier
Millán Salmerón.

Las elecciones se han lleva-
do a cabo mediante voto elec-
trónico, una experiencia pio-
nera en el sistema universita-
rio andaluz. Además, estos co-
micios se han celebrado por
primera vez mediante sufragio
universal directo; el hasta aho-
ra delegado general y porta-
voz del Ceupo, Raúl Moreno,
explicaba en este sentido a Eu-
ropa Press que si bien el méto-
do que hasta hoy había venido
utilizándose en las elecciones
era el sufragio indirecto, en el
cual primero se escogía a re-
presentantes del estudiantado
que, posteriormente, proce-
dían a elegir al delegado gene-
ral y a su equipo, ahora “todos
los estudiantes pueden votar”.
Al margen de la apuesta por la
sostenibilidad y la tecnología,
Moreno exponía que este siste-
ma ha supuesto una experien-
cia piloto para ver si los índices
de participación son positivos
y, si todo va bien, plantear su
utilización en otro tipo de
elecciones u órganos.

Respecto a la participación,
un 16,26% de los 10.711 estu-
diantes de grado, primer y se-
gundo ciclo y posgrado oficial
han participado en estos comi-
cios, porcentaje que supera la
media obtenida en otras uni-
versidades con sufragio uni-
versal –alrededor del 10%–,
así como la cifra de las últimas
elecciones de la UPO en la que
participaron todos los estu-
diantes, un 13% en las eleccio-
nes a rector de 2012.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Investigadores de US descubren que el 
aceite de semilla de cannabis tiene 
componentes benéficos para la salud

SEVILLA, 14 Mar. (EUROPA PRESS) - 

   El grupo de investigación 'Plantas Medicinales' de la Universidad de Sevilla (US), 
liderado por la catedrática de Farmacología Dolores García, ha descubierto que el 
aceite procedente de la semilla de cáñamo posee componentes potencialmente 
beneficiosos para el organismo.

   En el último número del Journal of Agricultural and Food Chemistry, estos expertos 
han publicado un artículo científico en el que describen en profundidad la 
composición química de este aceite, destacando la presencia de ácidos grasos 
poliinsaturados, así como la de otros componentes menores, potencialmente 
bioactivos, y una total ausencia de cannabinoides y, por lo tanto, de efectos 
estupefacientes a pesar de extraerse del 'cannabis', ha precisado la Hispalense en una 
nota.

   "Este es el primer trabajo que publicamos en esta nueva línea de investigación, pero 
nuestro siguiente paso será mostrar los resultados del efecto de una dieta suplementada 
con aceite de cáñamo en un modelo experimental de fibromialgia en ratones, en donde 
se observa como esta dieta disminuye la sensibilidad al dolor, mejora el componente 
inflamatorio y revierte otros síntomas asociados a este síndrome", informa la profesora 
del Departamento de Farmacología de la Universidad de Sevilla, María Ángeles 
Fernández Arche.

   Este aceite cuenta con la presencia de ácidos grasos poliinsaturados de la serie 
omega-3 --poco frecuente en semillas oleaginosas y abundante en el aceite de pescado
-- y omega-6. Según Fernández Arche, "nos sorprendimos al ver que su contenido en 
ácidos grasos omega-3 y omega-6 respondía a la ratio 1/4", que según algunos autores 
se considera óptima para la salud.

   De hecho, está demostrado que es más beneficioso el aporte en la dieta de un 
balance determinado de estos dos ácidos grasos que el suministro exclusivo de omega-
3. Por otra parte, este aceite contiene otra serie de componentes menores 
potencialmente bioactivos como son algunos compuestos fenólicos, esteroles y 
alcoholes grasos, entre otros.
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   Este grupo de expertos ha investigado también sobre el efecto beneficioso de otros 
productos naturales como el rizoma de jengibre, que da óptimos resultados en el 
modelo de estrés anteriormente citado; el aceite esencial de ,engibre, que presenta 
propiedades antioxidantes y antibacterianas; el aceite de copaiba, una oleorresina 
amazónica muy utilizada en Perú como antiinflamatorio y cicatrizante, así como las 
propiedades de los componentes minoritarios del aceite de oliva; el aceite de orujo de 
oliva y esteroles y alcoholes grasos, aislados del aceite de onagra.

   "A cada lote de ratones les administramos una dieta enriquecida con diferentes 
aceites y después de siete semanas los sometemos a un modelo de estrés, midiendo 
una serie de parámetros relacionados con la sensibilidad al dolor, la depresión, la 
ansiedad y la inflamación, para observar si los síntomas inducidos han mejorado o no 
gracias a la dieta", explica esta investigadora.

   El aceite de semillas de cáñamo, que además posee unas buenas características 
organolépticas, según los expertos, es mejor consumirlo sin calentar para que no 
pierda parte de sus propiedades. Este aceite ofrece incluso mejores resultados que el 
aceite de pescado frente a algunos de los parámetros evaluados. Además, es 
beneficioso a nivel cardiovascular y cerebral por la proporción de ácidos grasos 
poliinsaturados.

   Por otra parte, su rica composición en componentes minoritarios también puede 
resultar muy positiva para la salud, regulando el metabolismo del colesterol e 
inhibiendo la agregación plaquetaria, entre otros efectos.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de 
todo o parte de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Redacción

El Hogar de San Juan de Dios en
Granada cuenta con una amplia
variedad de servicios y programas
impulsados para la atención y la
asistencia de personas con disca-
pacidad gravemente afectadas,
dos meses y medio después de su
inauguración. Esta labor se reali-
za a través de dos unidades que
trabajan, principalmente, la esti-
mulación de usuarios con especial
vulnerabilidad para que desarro-
llen actividades esenciales y coti-
dianas con autonomía y puedan
ejercer sus derechos ciudadanos.

La Unidad de Estancia Diurna
cuenta con cinco salas que alber-
gan servicios de asistencia fisiote-
rapéutica; atención especializada;
y atención psicológica, educativa
y rehabilitadora a personas disca-
pacitadas para conseguir que ad-

quieran el máximo nivel de desa-
rrollo personal y de integración en
la vida familiar y social. Con este
fin, el abanico de programas que
se llevan a cabo es amplio y com-
pleto: Perceptivo cognitivo; Psico-
motricidad y Psicomotricidad fina
y gruesa; Motricidad fina; Grafo-
motricidad; Comunicación y len-
guaje; Musicoterapia; talleres
Creativos y de Manipulación; Ac-
tividades básicas de la vida diaria;
Habilidades sociales; Signos y Ru-
tinas.

Desde un enfoque centrado en
la inserción laboral de personas
con serias dificultades para acce-
der a puestos de trabajo ordinarios
trabaja la Unidad de Día Ocupa-
cional a través del centro que for-
ma parte del mismo complejo. Ta-
lleres como Fabricación de jabón,
Fabricación de llaveros, Cerámica,
Chapas, Jardinería, Decoración,

Manejo del dinero, Manejo del re-
loj, Fimo, Desarrollo afectivo-
emocional, Habilidades sociales,
Teatro, Cocina, Imagen personal y
Psicomotricidad contribuyen a
mejorar su adaptación personal y
social, habilitándolos laboralmen-
te y normalizando sus condiciones
de vida.

Además de toda la actividad te-
rapéutica, los usuarios llevan a ca-
bo actividades relacionales y par-
ticipativas que inciden en el obje-
tivo de dotarlos de los instrumen-
tos necesarios para procurar su de-
sarrollo e integración social.
Muestra de ello es el programa or-
ganizado en conmemoración de la
festividad de San Juan de Dios y
que comprendió actividades para
la convivencia, como la de reali-
zar, junto con sus compañeros del
Colegio de Educación Especial
San Rafael, el Camino de San Juan
de Dios el pasado 4 de marzo; y
otras lúdico–educativas, como
bailes, yincanas o aerobic.

La residencia, que forma parte
del Hogar y que dispone de ocho
habitaciones dobles y cuatro indi-
viduales, dos de ellas destinadas a
Respiro Familiar, tiene capacidad
para 20 usuarios y prestará servi-
cios de alojamiento, cuidado y ma-
nutención de forma supervisada,
así como apoyo personal y social a
personas adultas con discapaci-
dad y alto grado de afectación.

Apuesta por el desarrollo personal y la
integración social ante la discapacidad

M. G.

Talleres, juegos y trabajo de habilidades cotidianas.

● El Hogar San Juan de Dios de Granada

realiza varios programas orientados

al fortalecimiento de la autonomía

◗ ASISTENCIA SOCIOSANITARIA

D. S.

Desarrollan un pan de trigo apto
para la mayoría de personas celíacas
GLUTEN. Un estudio liderado
por el Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas, en
colaboración con la Universi-
dad de Sevilla, ha desarrolla-
do un pan de trigo potencial-
mente apto para la mayoría de
los celiacos y otras intoleran-
cias al gluten. Los resultados
salen publicados en la revista
Plos One. El nuevo tipo de pan
está elaborado mediante hari-
nas de trigo de muy bajo con-
tenido en gliadinas, las proteí-
nas del gluten responsables de
la celiaquía, obtenidas me-
diante tratamientos de modi-
ficación genética.

Alteraciones
genéticas y trastorno
del espectro autista
GENÓMICA. Un total de 216 fa-
milias gallegas de niños y ado-
lescentes diagnosticados con
Trastornos del Espectro Autis-
ta participan en un proyecto de
la Fundación María José Jove y
la Fundación Pública Galega de
Medicina Xenómica para el
diagnóstico genético en niños y
adolescentes con autismo en
Galicia. El estudio ha detectado
alteraciones genéticas en más
del 20% de los casos. Los datos
obtenidos se corresponderían
con lo esperado según las ac-
tuales cifras de prevalencia.

BIOMEDICINA. La revista Nature
publica un trabajo que revela la
implicación de un gen llamado
IRX3 en el incremento de la ma-
sa corporal de ratones y huma-
nos. Los científicos, entre ellos
José Luis Gómez-Skarmeta,
coautor del estudio y genetista
en el Centro Andaluz de Biolo-
gía del Desarrollo de la Univer-
sidad Pablo de Olavide, han
descubierto que los ratones sin
este gen no engordan aunque se
alimenten de comida basura.
Conocerlo servirá para diseñar
nuevos fármacos contra la obe-
sidad y la diabetes.

CEREBRO. El grupo de investi-
gación de Fisiopatología Mo-
lecular de la Sinapsis de la
Universidad de Sevilla ha
puesto en marcha un nuevo
proyecto de investigación en
el que tratan de comprobar si
el tratamiento con rapamicina
en ratones modelos del sín-

drome de Down mejora su capa-
cidad de aprendizaje y su memo-
ria. La evidencia científica pare-
ce haber demostrado que la rapa-
micina y sus derivados, muestran
buenas respuestas en el trata-
miento de varios tipos de tumo-
res y para prevenir el rechazo de
algunos tipos de trasplantes.

EN BREVE

Bacterias magnéticas
podrían servir para el
diagnóstico médico
PROBIÓTICOS. Científicos de
la Universidad de Granada de-
sarrollan por primera vez en
el mundo unas bacterias mag-
néticas que, al ser incluidas en
la comida e ingeridas, ayudan
a diagnosticar enfermedades
digestivas, como el cáncer de
estómago. Los investigadores
han incorporado partículas
magnéticas a unas bacterias
(probióticos) que se encuen-
tran en muchos alimentos. El
equipo pertenece al grupo de
Bionanopartículas Metálica,
Bionanomet.

Avances en el estudio
de las bases genéticas
de la obesidad

TECBOLOGÍA. Investigadores del
grupo de Ingeniería Biomédica y
Telemedicina de la Escuela Supe-
rior de Ingeniería de la Universi-
dad de Cádiz y de la Unidad de
Neumología y Alergia del Hospi-
tal Puerta del Mar de Cádiz han
desarrollado y evaluado un siste-
ma de telemonitorización de los
pacientes con enfermedad pul-
monar obstructiva crónica. Esta
patología está caracterizada por
una obstrucción progresiva de
las vías aéreas que conlleva una
disminución de la capacidad res-
piratoria que avanza lentamente.

Sistema para el
seguimiento remoto
de pacientes con EPOC

M. G.

Estudian los beneficios de la
rapamicina en modelos animales
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Redacción

El Hogar de San Juan de Dios en
Granada cuenta con una amplia
variedad de servicios y programas
impulsados para la atención y la
asistencia de personas con disca-
pacidad gravemente afectadas,
dos meses y medio después de su
inauguración. Esta labor se reali-
za a través de dos unidades que
trabajan, principalmente, la esti-
mulación de usuarios con especial
vulnerabilidad para que desarro-
llen actividades esenciales y coti-
dianas con autonomía y puedan
ejercer sus derechos ciudadanos.

La Unidad de Estancia Diurna
cuenta con cinco salas que alber-
gan servicios de asistencia fisiote-
rapéutica; atención especializada;
y atención psicológica, educativa
y rehabilitadora a personas disca-
pacitadas para conseguir que ad-

quieran el máximo nivel de desa-
rrollo personal y de integración en
la vida familiar y social. Con este
fin, el abanico de programas que
se llevan a cabo es amplio y com-
pleto: Perceptivo cognitivo; Psico-
motricidad y Psicomotricidad fina
y gruesa; Motricidad fina; Grafo-
motricidad; Comunicación y len-
guaje; Musicoterapia; talleres
Creativos y de Manipulación; Ac-
tividades básicas de la vida diaria;
Habilidades sociales; Signos y Ru-
tinas.

Desde un enfoque centrado en
la inserción laboral de personas
con serias dificultades para acce-
der a puestos de trabajo ordinarios
trabaja la Unidad de Día Ocupa-
cional a través del centro que for-
ma parte del mismo complejo. Ta-
lleres como Fabricación de jabón,
Fabricación de llaveros, Cerámica,
Chapas, Jardinería, Decoración,

Manejo del dinero, Manejo del re-
loj, Fimo, Desarrollo afectivo-
emocional, Habilidades sociales,
Teatro, Cocina, Imagen personal y
Psicomotricidad contribuyen a
mejorar su adaptación personal y
social, habilitándolos laboralmen-
te y normalizando sus condiciones
de vida.

Además de toda la actividad te-
rapéutica, los usuarios llevan a ca-
bo actividades relacionales y par-
ticipativas que inciden en el obje-
tivo de dotarlos de los instrumen-
tos necesarios para procurar su de-
sarrollo e integración social.
Muestra de ello es el programa or-
ganizado en conmemoración de la
festividad de San Juan de Dios y
que comprendió actividades para
la convivencia, como la de reali-
zar, junto con sus compañeros del
Colegio de Educación Especial
San Rafael, el Camino de San Juan
de Dios el pasado 4 de marzo; y
otras lúdico–educativas, como
bailes, yincanas o aerobic.

La residencia, que forma parte
del Hogar y que dispone de ocho
habitaciones dobles y cuatro indi-
viduales, dos de ellas destinadas a
Respiro Familiar, tiene capacidad
para 20 usuarios y prestará servi-
cios de alojamiento, cuidado y ma-
nutención de forma supervisada,
así como apoyo personal y social a
personas adultas con discapaci-
dad y alto grado de afectación.

Apuesta por el desarrollo personal y la
integración social ante la discapacidad

M. G.

Talleres, juegos y trabajo de habilidades cotidianas.

● El Hogar San Juan de Dios de Granada

realiza varios programas orientados

al fortalecimiento de la autonomía

◗ ASISTENCIA SOCIOSANITARIA

D. S.

Desarrollan un pan de trigo apto
para la mayoría de personas celíacas
GLUTEN. Un estudio liderado
por el Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas, en
colaboración con la Universi-
dad de Sevilla, ha desarrolla-
do un pan de trigo potencial-
mente apto para la mayoría de
los celiacos y otras intoleran-
cias al gluten. Los resultados
salen publicados en la revista
Plos One. El nuevo tipo de pan
está elaborado mediante hari-
nas de trigo de muy bajo con-
tenido en gliadinas, las proteí-
nas del gluten responsables de
la celiaquía, obtenidas me-
diante tratamientos de modi-
ficación genética.

Alteraciones
genéticas y trastorno
del espectro autista
GENÓMICA. Un total de 216 fa-
milias gallegas de niños y ado-
lescentes diagnosticados con
Trastornos del Espectro Autis-
ta participan en un proyecto de
la Fundación María José Jove y
la Fundación Pública Galega de
Medicina Xenómica para el
diagnóstico genético en niños y
adolescentes con autismo en
Galicia. El estudio ha detectado
alteraciones genéticas en más
del 20% de los casos. Los datos
obtenidos se corresponderían
con lo esperado según las ac-
tuales cifras de prevalencia.

BIOMEDICINA. La revista Nature
publica un trabajo que revela la
implicación de un gen llamado
IRX3 en el incremento de la ma-
sa corporal de ratones y huma-
nos. Los científicos, entre ellos
José Luis Gómez-Skarmeta,
coautor del estudio y genetista
en el Centro Andaluz de Biolo-
gía del Desarrollo de la Univer-
sidad Pablo de Olavide, han
descubierto que los ratones sin
este gen no engordan aunque se
alimenten de comida basura.
Conocerlo servirá para diseñar
nuevos fármacos contra la obe-
sidad y la diabetes.

CEREBRO. El grupo de investi-
gación de Fisiopatología Mo-
lecular de la Sinapsis de la
Universidad de Sevilla ha
puesto en marcha un nuevo
proyecto de investigación en
el que tratan de comprobar si
el tratamiento con rapamicina
en ratones modelos del sín-

drome de Down mejora su capa-
cidad de aprendizaje y su memo-
ria. La evidencia científica pare-
ce haber demostrado que la rapa-
micina y sus derivados, muestran
buenas respuestas en el trata-
miento de varios tipos de tumo-
res y para prevenir el rechazo de
algunos tipos de trasplantes.

EN BREVE

Bacterias magnéticas
podrían servir para el
diagnóstico médico
PROBIÓTICOS. Científicos de
la Universidad de Granada de-
sarrollan por primera vez en
el mundo unas bacterias mag-
néticas que, al ser incluidas en
la comida e ingeridas, ayudan
a diagnosticar enfermedades
digestivas, como el cáncer de
estómago. Los investigadores
han incorporado partículas
magnéticas a unas bacterias
(probióticos) que se encuen-
tran en muchos alimentos. El
equipo pertenece al grupo de
Bionanopartículas Metálica,
Bionanomet.

Avances en el estudio
de las bases genéticas
de la obesidad

TECBOLOGÍA. Investigadores del
grupo de Ingeniería Biomédica y
Telemedicina de la Escuela Supe-
rior de Ingeniería de la Universi-
dad de Cádiz y de la Unidad de
Neumología y Alergia del Hospi-
tal Puerta del Mar de Cádiz han
desarrollado y evaluado un siste-
ma de telemonitorización de los
pacientes con enfermedad pul-
monar obstructiva crónica. Esta
patología está caracterizada por
una obstrucción progresiva de
las vías aéreas que conlleva una
disminución de la capacidad res-
piratoria que avanza lentamente.

Sistema para el
seguimiento remoto
de pacientes con EPOC

M. G.

Estudian los beneficios de la
rapamicina en modelos animales
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Fede Durán

–Para los judíos, Azazel
(Turner, 2014), el título de
su afamada novela –recién
publicada en España–, sig-
nificaángelcaído.
–Me extraña que ningún pe-
riodista antes me haya plan-
teado esta cuestión, que
considero interesante. En
árabe, hebreo y siriaco, hay
diversas formas de aludir a
ese ángel caído que usted
menciona: Azrael, por ejem-
plo. Y Azazel. En realidad, el
significado literal es “el que
pide perdón a Dios”. Con el
desarrollo de la Torá y otras
escrituras se convirtió en si-
nónimo de demonio, signifi-
cado que se asienta poste-
riormente en el islam y el
cristianismo. En la novela,
Azazel se aleja de esa ima-
gen prototípica. Es una ma-
nifestación de la esencia hu-
mana, una especie de con-
ciencia que comenta las ac-
ciones que acontecen y jue-
ga un papel importante en el
equilibrio psicológico de los
personajes.
–El monje Hipa, el prota-
gonista, tiene línea directa
con ese equilibrador.
–En algunos pasajes del li-
bro, Azazel le dice: venga, tú
haz lo que quieras y luego
échame la culpa a mí. La cla-
ve de esta historia es que
Azazel es un incitador en un
sentido positivo, empujan-
do al monje a expresarse por
medio de la escritura.
–Los escritores se enfren-
tan a la autocensura.
–La imaginación no tiene lí-
mites.
–Pero usted vive en Egipto,
un país donde sí los hay. La
religión le ha causado pro-
blemas.
–Me siento libre. Ésa es la
última palabra que aparece
en la novela. Por supuesto
que afronté una situación
crítica con la Iglesia copta,
pero eso no es nada. Soy un
luchador nato.
–¿Las sobrepasaron las
reacciones? No esperaba
que el fiscal aceptase a
trámite las denuncias a
raíz de Azazel.
–He tenido problemas con
la Justicia desde el año
2000. Al principio fui acusa-
do de insultar el legado islá-
mico pese a que he sido una
de las personas que más ha
contribuido a divulgarlo. El

sistema judicial egipcio per-
mite que cualquier persona
presente una demanda y
que esa demanda implique
convocar a la persona con-
tra la que se presenta. Luego
el caso va o no a los tribuna-
les. La primera vez estuve
envuelto en un proceso judi-

cial durante seis años, pero
la sentencia desestimó la
denuncia. Quien la interpu-
so no ha contribuido con na-
da en su vida al legado ára-
be-islámico, mientras que
yo he publicado más de se-
senta obras que han mejora-
do el conocimiento y desa-

rrollo de ese enorme patri-
monio clásico. Cuando
Azazel se puso a la venta, un
grupo radical copto presen-
tó 11 demandas. Al publicar
un año después Arabic Theo-
logy, fue otro grupo radical
islámico el que interpuso
tres más. Lo único que yo
sostenía en aquel libro es
que nos empeñamos en ob-
servar las tres grandes reli-
giones como realidades se-
paradas, pero yo pienso que
se trata de una sustancia
con tres emanaciones, con
tres caras.
–Sobre Azazel, usted acla-
ró que no se trata de una
recreación sino de una re-
construcción de la historia.
–Usted puede entender la
religión de una manera y yo
de otra, pero a veces exis-
ten lo que podríamos lla-
mar espirales de la religio-
sidad: Azazel trata sobre
ellas, sobre los espejismos,
sobre una falsa historia que

se convierte para muchísi-
ma gente en verdad irreba-
tible por el simple hecho de
ser antigua.
–Su próximo título se lla-
mará Guantánamo. Se va a
meter en otro lío.
–He intentado entender có-
mo esas 700 personas rete-
nidas en la base americana
han vivido semejante expe-
riencia. Tiene que haber al-
gún tipo de poder interior
en nosotros, una especie de
fuerza que nos permite re-
sistir. Los sueños, la fe y la
revisión de nuestra memo-
ria son cosas por las que ja-
más nos preocupamos en
nuestra vida cotidiana, pero
las usamos cuando nos ve-
mos obligados a estar en
esos escenarios tan críticos.
Y sobrevivimos.
–Mubarak estuvo 30 años
en el poder. La primavera
árabe acabó con él. Hoy
los militares lo tutelan
nuevamente todo. Parece

un enorme círculo histó-
rico-vicioso.
–Después de 60 años de
control militar, tras perder
Egipto el lugar que ocupaba
en el pasado, tras Mubarak,
que representa una especie
de estupidez política in-
mensa respaldada por ne-

cios aún mayores de países
cercanos como Libia o Ye-
men, hacía falta inevitable-
mente una revolución. To-
dos los problemas soterra-
dos explotaron a la vez. Uno
de ellos era la aparición de
grupos islamistas patroci-
nados por EEUU para fines

muy concretos y sin haber
prestado ninguna atención
a las secuelas que se iban a
producir. Como es sabido,
EEUU no se acerca a ningún
lugar que esté deteriorán-
dose o colapsando... ellos
tienen ese toque mágico. Lo
vimos en Vietnam, Cuba o
Iraq. Si ellos tocan un país,
es el toque del Azazel malo.
Ellos animaron a los Herma-
nos Musulmanes, les empu-
jaron a palacio, y fue un
enorme error. Sólo unos
meses después, nos encon-
tramos con un país colapsa-
do. El Ejército llegó a las ca-
lles con un solo objetivo: sa-
carlos del poder. Ahora su-
frimos algunos problemas
de terrorismo causados por
los Hermanos Musulmanes
y sus socios de Hamas. Ésta
es una cara del problema.
Otra es que ahora necesita-
mos a un hombre fuerte que
controle el país, aunque en
mi opinión Al Sisi no debe-
ría convertirse en presiden-
te. El tercer factor es la igno-
rancia. Gente con muy bajo
nivel educativo que convive
con una juventud intelec-
tual. Esta contradicción
crea un puzle difícil de re-
solver. Pero habrá democra-
cia. La gente no volverá a te-
ner miedo en Egipto.

“EEUU tiene un toque mágico:
lo vimos en Vietnam e Iraq”

YOUSSEF ZIEDAN. ESCRITOR

Sumergirse
primero,
recrear sólo
después

La entrevista vuela a tres
bandas: inglés en las pre-
guntas, árabe en las res-
puestas y traducciones al
castellano de un alma
caritativa y docta.
Youssef Ziedan (Suhag,
Egipto, 1958), fumador
empedernido y posador
profesional, es una emi-
nencia. Profesor de Filo-
sofía Islámica y director
del Centro de Manuscri-
tos de la Biblioteca de
Alejandría, en 2009 reci-
bió por Azazel el Prize for
Arabic Fiction, un equiva-
lente menos mediático
del Pulizter. Su método
es la inmersión. Estar pri-
mero donde luego habita-
rán sus personajes.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

En Egipto
habrá democracia
porque la gente
nunca volverá
a tener miedo”

Pienso que
las tres grandes
religiones son
tres caras de una
misma sustancia”

La unidad de la base sevillana del
Copero es un ejemplo de operativi-
dad pese a las dificultades provo-
cadas por los recortes económi-
cos. Sus helicópteros siempre es-
tán listos para salir a cualquier ho-
ra y a cualquier parte del mundo

I. Rosales de
Salamanca
Jefe del Batallón de
Helicópteros de Maniobra
IV del Ejército de Tierra

Debe tomar medidas cuanto antes
para evitar que la llamada tasa de
reposición del 10% siga provocando
una sangría de profesores en facul-
tades como la de Medicina de Sevi-
lla. El rector y el decano ya han da-
do la voz de alarma.

José Ignacio
Wert
Ministro
de Educación

Cielos poco nubosos o despeja-
dos. Temperaturas máximas en

ascenso. Vientos flojos373

TEMPERATURAS PREVISTAS

23 8

PALMAS Y PITOS
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Luis Sánchez-Moliní

El Anteproyecto de Ley de Memo-
ria Democrática de Andalucía, pre-
sentado esta pasada semana, con-
templa en su artículo 32 que las
“razones artísticas” no serán excu-
sa para el mantenimiento de pla-
cas, escudos, insignias e inscripcio-
nes que exalten el 18 de Julio o el
franquismo en “edificios o lugares
históricos”, incluso cuando éstos
sean privados “con proyección a un
espacio o uso público”.

Independientemente de la valo-
ración que se pueda hacer de di-
cho texto, a cuya tramitación aún
le queda mucho recorrido, en Se-
villa apenas quedan huellas del ré-
gimen que rigió los destinos de Es-
paña durante cuarenta años y, las
que quedan, apenas tienen impor-
tancia patrimonial y artística más
allá de su evidente valor histórico.
Es más, aunque durante las últi-
mas décadas de democracia han
ido desapareciendo silenciosa-
mente dichos elementos alusivos
a la sublevación militar de 1936 y
la dictadura del general Franco, lo
cierto es que en Sevilla nunca hu-
bo grandes monumentos o hitos
urbanos de exaltación al régimen
emanado del 18 de julio, como sí
los hubo o aún los hay en Santan-
der, Madrid, Santa Cruz de Tene-
rife, Cáceres, etcétera. De hecho,
la Cruz de los Caídos de la capital
andaluza fue hasta su desapari-
ción a mitad de los años ochenta
por orden del alcalde socialista
Manuel del Valle una discreta cruz
de hierro con una parca lápida de
cemento junto a la Puerta de los
Leones del Real Alcázar.

Con la Ley de Memoria Históri-
ca del Gobierno socialista de José
Luis Rodríguez Zapatero se produ-
jo una vuelta de tuerca en la elimi-
nación de estos elementos, reti-
rándose, por ejemplo, una placa
alusiva a Franco que se ubicaba en
el actual Museo Arqueológico de
Sevilla y otra sobre el séptimo cen-
tenario de la fundación de la mari-
na castellana que albergaba la ac-
tual Escuela Politécnica de la Uni-
versidad de Sevilla, en el barrio de
Los Remedios. También desapare-
ció el águila (el anterior escudo de
España) que presidía la fachada
del Instituto San Isidoro.

Sin embargo, atendiendo a di-
cha ley, se respetaron aquellos
elementos que se consideraron de
un cierto valor histórico-artístico.
Ahora, de prosperar el proyecto
de ley que tramita el gobierno an-
daluz y que impulsa su vicepresi-
dente, Diego Valderas (IU), las úl-
timas placas, escudos y lápidas
desaparecerían definitivamente
de la piel de la ciudad. De hecho,
el director general de Memoria
Democrática, Luis Naranjo, mos-
tró el viernes su confianza en que
los ayuntamientos remitan un ca-
tálogo de símbolos franquistas de
sus localidades antes de la entra-
da en vigor del texto.

Curiosamente, la institución
que más elementos franquistas
sigue exhibiendo es aquélla en la
que la débil oposición clandesti-
na al régimen fue más activa: la
Universidad. En la todavía lla-
mada Puerta de Ciencias (por
acoger antiguamente esta Facul-
tad) de la Fábrica de Tabacos se
exhibe el que puede considerar-
se el mayor y más importante de

● En la ciudad

apenas quedan

símbolos

franquistas en

edificios públicos

y privados

● La mayoría

de los que aún

permanecen

tienen más

valor histórico

que artístico

LEY DE MEMORIA DEMOCRÁTICA DE ANDALUCÍA | LAS HUELLAS DEL FRANQUISMO EN LA CIUDAD

FOTOS: DIARIO DE SEVILLA

El ‘águila’ de la llamada Puerta de Ciencias, en la antigua Fábrica de Tabacos, es la de mayor mérito artístico de las que quedan en Sevilla.

El Monumento al Descubrimiento en los Jardines de Murillo.

Las últimas
águilas

de Sevilla
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los escudos del Estado durante la
época de Franco. En esta puerta,
concebida y ejecutada cuando se
transformó el edificio del siglo
XVIII en Universidad de Sevilla,
en la década de los sesenta, par-
ticiparon un grupo de artistas
compuesto por Juan Luis Vasa-
llo, Antonio Cano y Carmen Se-
rrano. También en los patios de
la actual sede del Rectorado de
la Hispalense se mantienen unas
lápidas en latín en las que se
menciona el nombre de Franco y
que prácticamente sólo entien-
den los estudiantes y profesores
de Filología Clásica.

El historiador del Arte y Cate-
drático de la Hispalense Enrique
Valdivieso, que precisamente tie-
ne su despacho en la Fábrica de
Tabacos, cree que, si bien com-
prende la retirada de signos os-
tentosos por su apología del fran-
quismo o de la Guerra Civil, “pie-
zas como la de la Puerta de Cien-
cias deberían conservarse, por-
que ya no proclaman nada ni in-
fluyen en la formación de las jó-
venes generaciones, que de he-
cho ni se enteran de lo que ven”.

En el Colegio Mayor de Santa
María del Buen Aire (Castilleja de
Guzmán), propiedad de la Hispa-
lense, se conservan también los
bellos azulejos firmados por los
ceramistas Ramos Rejano y Mon-
talván que contienen alguna que
otra águila de la época. Un porta-
voz de la Universidad de Sevilla re-
cordó a este
periódico que
cualquier in-
tervención so-
bre estos ele-
mentos catalo-
gados como
Bien de Interés
Cultural debe-
rán llevar el vis-
to bueno de la
Consejería de
Cultura.

Muchas de es-
tas piezas de es-
tirpe franquista
pasan completa-
mente desapercibidas para el pa-
seante. Es el caso de la placa que
adorna la fachada del Palacio de
Yanduri: hay que hacer un autén-
tico ejercicio de agudeza visual pa-
ra leer en ésta que en el histórico
inmueble de la Puerta de Jerez es-
tableció el general Franco su pri-
mer cuartel general en la Penínsu-

la tras cruzar en avión el Estrecho
una vez sublevado el ejército de
África. También pasa desapercibi-
da el azulejo blanquiazul con el
águila que adorna la fachada del

Mercado de Entradores, en
el barrio del Arenal.

Más visible, sin embargo,
es el escudo que se instaló
en la base del Monumento
al Descubrimiento de
América levantado en los
Jardines de Murillo con
motivo de la exposición
Universal de 1929, un pe-
gote sobre la instalación
que fue diseñada por el
arquitecto Juan Talavera
y Heredia y ejecutada
por el escultor Lorenzo
Coullaut Valera. El pre-

sidente de la asociación de defen-
sa del patrimonio histórico Ben
Baso, José Juan Fernández, cree
que “al ser un añadido posterior,
poco aporta al monumento y más
bien lo distorsiona”, por lo que
apoyó su retirada definitiva. Eso
sí, en el caso de la Puerta de Cien-
cias apostó la permanencia del an-
tiguo escudo de España.

Las personas que transitan por
la Ronda Histórica están acostum-
bradas a observar un águila de di-
mensiones medianas ubicada en
un azulejo exterior del antigua Es-
cuela de Magisterio y Práctica
Aneja, que en la actualidad acogen
unas dependencias educativas. El
antiguo escudo acompaña al del
Ayuntamiento y su eliminación
desvirtuaría completamente el
conjunto cerámico. También de
azulejos es el águila que se en-
cuentra en un banco de las Atara-
zanas, antiguo cuartel de Artille-
ría y actual propiedad de la Junta.

Polémica puede ser la lápida
de la fachada de la Basílica de la
Macarena, un templo que suele
ser blanco de los más enérgicos
defensores de la memoria histó-
rica por acoger los restos morta-
les del general Queipo de Llano,
responsable de la sublevación
militar en Sevilla y principal pro-
tagonista de la represión poste-

rior a la misma. En esta lápida de
la fachada se destaca la presen-
cia de Franco en la coronación
canónica de la Virgen de la Espe-
ranza en 1964, de la que se cum-
plen ahora cincuenta años. Por
cierto, que la hermandad quitó
en 2009 la referencia que se ha-
cía en la lápida funeraria de
Queipo a su grado de teniente
general y la sustituyó por la de
“hermano mayor honorífico”.
Habrá que ver si la medida que
quiere aplicar la Junta afectará a
los muchos símbolos del anterior
régimen que se exhiben en las
procesiones de Semana Santa.

No se pueden olvidar, final-
mente, las antiguas placas del
Instituto Nacional de la Vivienda
(las típicas del yugo y las flechas
con la casita) que se pueden ob-
servan en muchísimas fachadas
de inmuebles que se construye-
ron en aquella época gracias a
proyectos públicos.

Lápida en la fachada de la Basílica de la Macarena. Lápida que recuerda que Yanduri fue el primer cuartel general de Franco.

Dos águilas de azulejo: arriba la de las Atarazanas, antiguo cuartel de Artillería y propiedad de la Junta; abajo, la de la antigua Escuela de Magisterio.

Placa del Instituto Nacional de la
Vivienda que aún puede verse en

muchas fachadas de Sevilla.
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La Ley de Memoria Democrática que 
proyecta la Junta pretende acabar 
con los símbolos del franquismo que 
permanezcan en Andalucía, incluso 
aunque les afecte cualquier protec-
ción de tipo artístico o cultural. A par-
tir de que entre en vigor, las institu-
ciones afectadas tendrán dieciocho 
meses para retirarlos. 

eALMERÍA. La Junta tendría que ha-
cer desaparecer símbolos franquistas 
en edificios propios, como la Escuela 
de Artes y el instituto Celia Viñas. En 
la fachada de la primera, se mantie-
ne un escudo en piedra con águila y 
leyenda, mientras que en el IES un 
escudo de forja con el águila de San 
Juan remata su puerta principal.  

eCÁDIZ. Las asociaciones memoria-
listas citan como pendiente remover 
de San Fernando la estatua del gene-
ral José Enrique Varela, que en 1936 
ocupó Cádiz y fue el primer ministro 
del Ejército con Franco. En la capital 
apenas hay polémica por el hecho de 
que subsistan símbolos y nombres de 
calles ligados al franquismo. El pri-
mer puente sobre la bahía y el esta-

dio de fútbol llevan el nombre de Ra-
món de Carranza, que se negó a re-
conocer a la República abandonando 
el cargo de alcalde no electo, al que 
regresó tras el triunfo de Franco.  

eCÓRDOBA.  En la capital aún queda 
en pie un símbolo ligado al franquis-
mo. Se trata de la cruz de los caídos, 
en los jardines de Conde Vallellano, 
junto al edificio conocido como El Va-
gón, donde trabaja personal de la Ad-
ministración del Estado, y a la Subde-
legación del Gobierno. También a es-
casos metros se encuentran varias 
delegaciones de la Junta. El Ayunta-
miento, gobernado en 2008 por IU y 
PSOE, exigió retirar la última cruz de 
los caídos pero solo consiguió descar-
tar de la escultura la simbología fran-
quista: el águila de San Juan y la fe-
cha de la contienda en números ro-
manos. Sin embargo, la estructura 
continúa levantada junto a la estatua 
de una mujer con brazos amputados.  

eGRANADA. La norma proyectada 
por la Junta ha revivido la vieja polé-
mico del monolito a José Antonio 
obra del escultor Francisco López 

Burgos. El Ayuntamiento siempre ha 
defendido el valor artístico de la obra, 
pero la concentración de cada 20 de 
noviembre, ramo de flores y cánticos 
del Cara al sol incluidos, recupera las 
peticiones de retirarlo. El alcalde, Jo-
sé Torres Hurtado (PP), ya ha anun-
ciado que si la ley le obliga, retirará la 
estatua, pero también ha pedido que 
al menos se conserve en un museo 
de la ciudad. La obra es de López 
Burgos, Premio Nacional de Escultu-
ra en 1954. Recientemente el TSJA 
daba la razón al Ayuntamiento en un 
fallo que reconocía su valor artístico. 

eHUELVA. La ley podría afectar a 
uno de los edificios más emblemáti-
cos de la capital, en pleno centro y 
con especial significado para la Huel-
va cofrade, al ser la referencia de la 
estación de penitencia de las herman-
dades de Semana Santa: la iglesia de 
la Concepción. Es uno de los pocos 
edificios en el que aún se puede con-
templar una enseña en la que se en-
salza el franquismo. En la fachada de 
esta iglesia, declarada Bien de Interés 
Cultural en la categoría de monu-
mento en 1994, no se actuó tras la en-

trada en vigor de la Ley de la Memo-
ria Histórica y hoy por hoy aún se 
puede apreciar un azulejo con alusio-
nes a la «barbarie impía marxista». 

eJAÉN. «Reverendos sacerdotes dio-
cesanos asesinados en la revolución 
marxista. Julio de 1936 a marzo de 
1939». Así reza la placa con la que el 
Obispado de Jaén homenajeó a los 
curas caídos durante la Guerra Civil, 
que se mantiene en la Catedral y que 
podría verse afectada por la Ley de 
Memoria. Como también podría ocu-
rrirle al águila imperial que preside el 
cerro del Cabezo, en Andújar, donde 
se celebra cada año la romería más 
antigua del país, la de la Virgen de la 
Cabeza. El alcalde, Jesús Estrella 
(PP) lo tiene claro: «Si la Junta consi-
dera que hay algo ofensivo, tendrá 
que venir a retirarlo», dice el alcalde, 
el popular Jesús Estrella.  

eMÁLAGA. Uno de los símbolos más 
denunciados por IU es el escudo que 
adorna la fachada del colegio público 
José María Hinojosa, en un barrio 
humilde de la zona oeste. Sobre una 
balconada el águila da forma a un es-

cudo preconstitucional. Cerca de allí, 
la barriada Girón mantiene carteles 
con símbolos falangistas. Y oculto 
tras el cartel anunciador del Centro 
de Arte Contemporáneo pervive otro 
escudo de la España franquista que 
en su momento no fue destruido, da-
da la alta protección arquitectónica 
del viejo mercado de mayoristas de la 
ciudad, pero sí tapado y de este mo-
do suprimido de la fachada.  

eSEVILLA. Tres escudos, situados 
sobre esa ambigua franja entre la 
apología fascista y el patrimonio ar-
tístico resisten en la capital. El mayor 
está en la Universidad, en su edificio 
más señero, la antigua Fábrica de Ta-
bacos.  Los otros dos están más es-
condidos y ambos fabricados en azu-
lejo. Uno preside la fachada noble del 
Mercado de Entradores, un edificio 
de propiedad municipal que alberga 
una plaza de abastos en su planta ba-
ja y viviendas en las superiores. El 
otro está en los bancos de ladrillo si-
tuados ante el histórico edificio de las 
Atarazanas, que fue Cuartel de Arti-
llería y hoy, propiedad de la Junta de 
Andalucía, espera el momento de su 
restauración como espacio cultural. 

 
Con información de Miguel Cabrera, Jo-
sé Contreras, Toñi Caravaca, José A. Ca-
no, María Carmona, Mª Amelia Brenes, 
Susana Villaverde y F. Javier Recio.

La ley que proyecta la Junta obligará a retirar símbolos incluso en edificios protegidos

A la caza del último vestigio franquista

En la imagen del 
centro, azulejo en 
la fachada de la 
iglesia de la 
Concepción en 
Huelva. A su 
derecha, escudo 
que corona la 
fachada del 
edificio de la 
Universidad de 
Sevilla. / J. YÁÑEZ Y F.J.R.

A la izquierda, 
cruz de los caídos 

en Córdoba. A la 
derecha, monolito 
a José Antonio en 

Granada y 
fachada del 

colegio José María 
Hinojosa en 

Málaga. / MADERO 

CUBERO, M. RODRÍGUEZ 

Y CARLOS DÍAZ

Escudo preconstitucional en la Escuela de Artes de Almería. /  M.C. Águila que preside el cerro del Cabezo, en Andújar. / M. CUEVAS Detalle de la fachada de Instituto Isabel la Católica de Jerez . / J.C.
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R. S.

El alcalde de Sevilla, Juan Igna-
cio Zoido, firmó ayer con el alcal-
de de la ciudad alemana de Fri-
burgo, Dieter Salomon, un con-
venio con el objetivo de cooperar
en el ámbito turístico y mediante
el cual 15 jóvenes sevillanos gra-
duados en Turismo por la Facul-
tad de Turismo y Finanzas po-
drán llevar a cabo unas prácticas
remuneradas en la citada urbe
germana.

Zoido ha explicado que el con-
venio permite cooperar en el im-
pulso del turismo en ambas ciu-
dades, ya que facilitará la presen-
cia y la participación en ferias y
eventos y el intercambio de servi-
cios turísticos entre Sevilla y Fri-
burgo. El alcalde suma a esto que
se ha firmado por primera vez el
intercambio de publicidad con
una ciudad extranjera, lo que
permitirá que la capital andaluza
se publicite en esta zona de Ale-
mania, especialmente ante cam-
pañas como la de verano o la de
Navidad.

Además, se da la oportunidad
a aquellos que realizan prácticas
en el Consorcio de Turismo como
informadores de proximidad
–unos 50 anualmente–, y tras el
primer año al terminar la carrera
,a optar a estas 15 plazas para fi-
nalizar su formación en Alema-
nia y con un contrato de trabajo.

El alcalde detalla que, con es-
te convenio, unos 15 jóvenes se-
villanos recibirán un curso de
alemán, serán contratados por
una empresa del sector turístico
y recibirán una ayuda económi-
ca para el alojamiento durante
su estancia en Friburgo. La dura-
ción de cada contrato dependerá

de las condiciones que ofrezcan
las empresas y advierte que este
convenio entrará en vigor en
2014, mientras que ya se está ne-
gociando el de 2015. Zoido insis-
te en la necesidad de que se
cuente con unos profesionales
cada vez más formados para ir
acrecentando la calidad de los
servicios turísticos.

Por tal motivo, ha incidido en
la “oportunidad” que se le da a
los jóvenes sevillanos graduados
en Turismo de realizar unas prác-
ticas remuneradas y profundizar
en sus conocimientos en materia
turística. “Con este convenio, las
ciudades de Friburgo y Sevilla
pretendemos poner en marcha
un programa de prácticas remu-
neradas dirigido a graduados se-
villanos de Turismo que tengan
conocimientos avanzados en ale-
mán y emplearlos en hoteles, res-
taurantes y comercios de la ciu-
dad alemana”, explica.

De esta manera, recalca que se

está ayudando a jóvenes desem-
pleados sevillanos que han termi-
nado su carrera y que “necesitan
un impulso para iniciarse en el
mundo laboral y comenzar a
construir su futuro profesional”.
Según ha asegurado, “se trata de
una gran oportunidad para los
jóvenes sevillanos que viene a
complementar el convenio ya
suscrito con la Universidad de
Sevilla para favorecer el empleo
en materia turística a través de
los informadores turísticos de
cercanía”.

Zoido insiste en que el Ayunta-
miento continúa en la búsqueda
de “nuevas oportunidades de
empleo para los jóvenes”. “Aun-
que no tengamos las competen-
cias activas de empleo, no vamos
a dejar de trabajar para intentar
favorecer el empleo juvenil y ge-
nerar nuevos proyectos que
abran caminos a aquéllos que
han terminado su carrera y co-
miencen a labrarse su futuro”.

Estudiantes de Turismo podrán
realizar prácticas en Friburgo
● El acuerdo
beneficia a 15
jóvenes e incluye
un intercambio
de publicidad

D. S.

Zoido y el alcalde de Friburgo, Dieter Salomon, muestran el acuerdo para las prácticas y la publicidad turística.

Caduca la
concesión a
la Junta para
construir un
conservatorio

R. S.

La junta de gobierno del
Ayuntamiento ha acordado
declarar caduca una conce-
sión demanial otorgada en
mayo de 2008 a la Junta para
que la Administración auto-
nómica contase con una par-
cela municipal de 4.002 me-
tros cuadrados en la que cons-
truir un conservatorio profe-
sional de música y danza. Di-
chos terrenos se sitúan en la
calle Muñoz Seca, en el barrio
de Nervión. La concesión en
cuestión estipulaba un perio-
do de tres años para construir
el inmueble y, a día de hoy,
“no se ha formalizado la con-
cesión ni han comenzado las
obras”, según figura en el acta
del acuerdo.

El portavoz del gobierno lo-
cal, Francisco Pérez, ha dado
cuenta de la declaración de
caducidad y ha apostillado
que desde 2008 “no se ha for-
malizado la concesión ni han
comenzado las obras”. A ello
se suma una alegación de la
Dirección General de Patri-
monio en la que se manifiesta
que la concesión “no ha sido
aceptada por el Consejo de
Gobierno” de la Junta.

El nuevo conservatorio es
un proyecto anhelado por los
alumnos que reciben este tipo
de enseñanzas. Especialmen-
te los del Cristóbal de Mora-
les, cuyo edificio presenta
graves deficiencias que difi-
cultan la impartición de cla-
ses. La llegada de la crisis ha
dejado enterrado esta pro-
puesta.

El proyecto es
muy anhelado por
los alumnos y la
crisis lo ha enterrado

Becas de 14
semanas en
el extranjero

La Delegación municipal de
Cultura, Educación, Deportes
y Juventud que dirige María
del Mar Sánchez Estrella
connvocará becas para 30 jó-
venes sevillanos, titulados o
con la FP, para que desarro-
llen prácticas en empresas de
Berlín (Alemania), Llangolem
(Reino Unido) y Burdeos
(Francia). La duración de la
formación será de 14 sema-
nas e incluye un curso de in-
mersión lingüística del idioma
del país en el que se desarro-
lle. Estas becas pertenecen al
programa Semove Practica
Europa. Su coste asciende a
128.245 euros, de los que el
75% lo financia la UE y el res-
to, el Ayuntamiento.

Europa Press

La menor de 15 años desapareci-
da desde el pasado sábado en To-
rreblanca,Tatiana Reyes, fue lo-
calizada ayer en la localidad gra-
nadina de Santa Fe, según infor-
maron fuentes de la investiga-
ción. Al parecer, la niña estaba en
compañía de un joven de 25
años, vecino de Sevilla capital, al

que conoció chateando por inter-
net. Ésta era la principal hipóte-
sis planteada por la familia de la
joven a la Policía Nacional, que
activó en prevención el protoco-
lo para este tipo de casos.

La menor estaba residiendo en
la vivienda de un familiar del jo-
ven con el que se fugó, al parecer,
según los testimonios de su ma-
dre y hermana, con la intención

de iniciar una relación con él,
diez años mayor que ella y padre
de un hijo.

Fue el sábado, día 8 de marzo,
cuando la familia denunció la de-
saparición de la menor en la co-
misaría de Torreblanca. Y, aun-
que en un principio no se descar-
tó ninguna hipótesis, el trabajo se
centró en localizar los móviles de
la niña y su acompañante.

La menor de Torreblanca desaparecida
es localizada con un joven en Granada
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BERNARDO PALOMODIARIODELASARTES
5

U
NA de las singularidades
que se encuentra en la
programación del Cen-
tro de Arte Contemporá-

neo de Málaga es, sin duda, la va-
riedad de sus propuestas. Fernan-
do Francés casi nunca te va a dejar
indiferente con lo que lleva hasta el
antiguo Mercado de Mayoristas.
Podrá gustarte más o menos, po-
drá interesarte, también más o me-
nos, pero, nunca, la indiferencia va
a habitar entre lo que se presenta
en las salas de la malagueña aveni-
da de Alemania ni va a dejar que el
espíritu sea insensible a lo que la
mirada capte. Muchas cosas, casi
todas de poderosa trascendencia,
han transitado por los espacios del
CACMálaga; los argumentos más
avanzados han compartido desa-
rrollos expositivos con presencias
significativas sacadas de lo más
solvente de la modernidad clásica,
los jóvenes con más solvencia se
han alternado con importantes fi-
guras altamente consolidadas en el
panorama artístico internacional,
los andaluces – y, por supuesto, los
malagueños de poderosa dicción
plástica y sólidos argumentos artís-
ticos– han llegado a la capital ma-
lagueña, sin solución de continui-
dad, junto a los artistas de todos los
sitios. Todo ello sirve para consta-
tar la significativa labor expositiva
que, a lo largo de estos diez años,
se ha desarrollado en el Centro que
dirige el gestor cántabro. En estos
meses de celebraciones, cuando el
CACMálaga es una institución va-
lorada y respetada unánimemen-
te, una muestra se ha hecho pre-
sente con una festiva manifesta-
ción que da pie para pensar que lo
artístico, lejos de sus elitismos, de
sus encorsetados planteamientos y
de sus muchas aburridas circuns-
tancias, también posee argumen-
tos que abren las perspectivas y,

entre todos sus postulados, forma-
lizan situaciones que mueven a la
sonrisa y hasta atrapan por sus jo-
cosos desenlaces.

Eso es lo que ha ocurrido con la
exposición de Kati Heck. Muchas

son las sorpresas que aguardan a
los espectadores y aficionados que
vayan a contemplar esta nueva
muestra que comisaría Fernando
Francés. En primer lugar, esta
comparecencia expositiva no nos

trae una superestrella, máxima fi-
gura del escalafón artístico mun-
dial; es una artista alemana, naci-
da en Düsseldorf, en 1979; por tan-
to, bastante joven y que, por prime-
ra vez, presenta su obra en una en-
tidad museística. En segundo lu-
gar, nos encontramos ante una ar-
tista multidisciplinar, capaz de en-
frentarse, con apasionante despar-
pajo, ante cualquier situación; de
esta manera hemos podido obser-
var obras de la más dispar natura-
leza plástica: pintura, escultura,
fotografía, dibujos, instalaciones y
vídeos. Por último, una caracterís-
tica se nos ofrece por encima de to-
das las demás: el espíritu abierto
que anima todas y cada una de sus
creaciones y a todo el conjunto en
general.

A Kati Heck el mundo en el que
vive le sirve de acusada referencia.
Ella es claro elemento existencial

del tiempo que le ha tocado vivir.
Las incongruencias de la sociedad,
las muchas situaciones que las ha-
cen posible, la abrumadora canti-
dad de información, el surrealismo
reinante, la historia presente y pa-
sada, la gente, la moderna socie-
dad de consumo; todos pueden ser
infinitos registros que posibiliten
gran cantidad de posiciones para
que, la artista residente en Ambe-
res recree, con un aparente caos
preestablecido y sin seguir un mo-
delo, para posicionarse en un uni-
verso presentido donde todo pue-
de ser susceptible de ser llevado a
cabo de todas las maneras imagi-
nables. Historias que se ofrecen
con elementos que magnifican y
potencian la realidad hasta límites
insospechados y que, dentro de sus
extremos, llegan a convertirse en
seres imposibles. Personajes ex-
traídos de una pesadilla conviven
felizmente en ese escenario rocam-
bolesco que la autora recrea para
organizar sugestivos actos con fi-
nales imprevisibles, a los que el es-
pectador está invitado para que
participe de su pararreal existen-
cia; uno de esos personajes privile-
giados es el propio Fernando Fran-
cés que ha sido retratado en una
pieza llena de simbología.

La particular museografía tam-
bién es algo especial en esta expo-
sición llena de ironía, de festivas
circunstancias y de argumentos a
contracorriente. La artista ha
montado una especie de cafetería,
con mesas y sillas, así como una es-
cultura donde un hombre primiti-
vo sostiene una gran jarra de cer-
veza. Elementos extraídos de una
realidad mediata, con muchas si-
tuaciones que transgreden lo in-
mediato y se sitúan en un esta-
mento pararreal, extraño y, como
poco, singular.

De nuevo nos encontramos en el
C.A.C. Málaga una exposición im-
portante, distinta, extrema y llena
de los infinitos planteamientos que
asisten a un arte nuevo, en el que
esta autora, quita hierro y da enti-
dad trascendente.

Los festivos y distintos
argumentos de lo artístico

KATI HECK
C.A.C. MÁLAGA

D
ESDE hace veinte años
Fernando Martín Mar-
tín, catedrático de Ar-
te de la Universidad de

Sevilla, dirige las Jornadas de
Arte Contemporáneo que, edi-
ción tras edición, han llevado a
las figuras más importantes a
una ciudad hispalense dema-
siado anclada en sus lustres pa-
sados y muy poco proclive a los
acontecimientos artísticos de la
Modernidad – no sólo a los que

tienen que ver con las Artes
Plásticas –.

El Ciclo de Conferencias que
dirige Fernando Martín es, pro-
bablemente, uno de los más in-
teresantes, abiertos y completos
que existen, pues la realidad ar-
tística es tratada en todas sus
vertientes, desde todos sus ór-
denes y, además, con los más
ilustres protagonistas de cada
campo. En estas ediciones se ha
tenido la oportunidad de con-
tactar con las más importantes
figuras de la Literatura, de la
Pintura, de la Escultura, de la
Música, de la Fotografía, de la
Crítica de Arte, del Cine, de la
Museológía, del Teatro y de la

Arquitectura – Vargas Llosa,
Jürgen Müller José Hierro, Zoe
Valdés, Álvaro Pombo, Soledad
Sevilla, Tomás Marco, Fernando
Arrabal, Carmen Calvo, Mira
Bernabeu, Cabrera Infante, Luis
Antonio de Villena, Enrique
Loewe, Ricardo Corazón, Evru,
Cristóbal Hälfter, Fernando
Huici, José Guirao, Juan Ma-
nuel Bonet, María Corral, entre
otros muchos -. Además, la nó-
mina de pintores que han reali-
zado los carteles anunciadores
de las jornadas es ya de por sí to-
do un acontecimiento. Autores
tan importantes como Eduardo
Arroyo, Enrique Ramos, Curro
González, José Hernández,

Zush-Evru, Carlos Laínez, Mer-
cedes Santos, Fernando Bellver,
Ignacio Tovar, Concha Ybarra,
Félix de Cárdenas, Jorge Cama-
cho, Lorenzo Saval, o Pepe Ba-
rragán, entre otros, han vestido
de gala unas conferencias dicta-
das por los más prestigiosos es-
pecialistas en cada materia.

Esta edición, la vigésimo pri-
mera, presenta, como es habi-
tual, un cartel de primerísimas
espadas, el músico Ramón An-
drés, la fotógrafa granadina Ro-
cío Verdejo que hablará sobre
“La construcción de la escena”,
la Premio Nacional de Grabado
Blanca Muñoz, el diseñador ga-
ditano Pedro Álvarez, el Direc-
tor Artístico del Museo Thyssen-
Bornemisza Guillermo Solana,
el arquitecto Llátzer Moix, el ci-
neasta Javier Martín Domín-
guez, el pintor sevillano Miki
Leal, el escritor Fernando Iwa-
saki y el propio Fernando Mar-

tín. Todo un lujo.
Una vez más, las Jornadas de

Arte Contemporáneo formulan
uno de los episodios más im-
portantes que existen para el
acercamiento integral a todos
los estamentos de la cultura; un
espléndido proyecto que el Pro-
fesor Martín Martín lleva a ca-
bo, cada año, de manera heroi-
ca, con un apoyo escaso de la
Universidad de Sevilla – orga-
nizadora, junto con la Real
Maestranza de Caballería - y,
sobre todo, del Departamento
de Arte de la Facultad de Geo-
grafía e Historia, poco interesa-
dos en tan espléndida oferta
que, entre otras muchas cosas,
sirve, sin merecérselo, para
prestigiar a la Universidad his-
palense, muy de espaldas a la
realidad cultural más inmedia-
ta y apegado a los ef luvios de
un pretérito al que rinden de-
masiada pleitesía.

JOSÉ PIÑAR
Galería MECÁNICA

GRANADA

Jornadas de arte contemporáneo, un
espléndido proyecto donde mirar
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Crítica de Música
ZAHIR ENSEMBLE
★★★★★

V Festival de Música Contemporá-
nea de Zahir Ensemble. Director:
Juan García Rodríguez. Creación en ví-
deo: Pedro Alejandro Agudelo. Progra-
ma: Obras de Philip Glass. Lugar: Audi-
torio del Cicus. Fecha: Sábado 15 de
marzo. Aforo: Media entrada.

Pablo J. Vayón

A finales de los 80 y principios de
los 90, los Festivales de Nueva
Música que organizó Manuel
Grosso en el Teatro Lope de Vega

trajeron a Sevilla, aparte de a fi-
guras míticas de la contempora-
neidad (como la de Stockhau-
sen), a algunos de los más repu-
tados intérpretes y compositores
afines y cercanos al mundo de la
música minimalista, del Cuarte-
to Kronos y Michael Nyman al
Cuarteto de las Tortugas y Philip
Glass. Eran otros tiempos; la re-
ducida oferta musical sevillana y
el auge de los sonidos new age
proporcionaron a estos encuen-

tros un público nutrido y apasio-
nado. Zahir ha programado este
año a Glass en dos días, el segun-
do de ellos con apenas unas dece-
nas de espectadores en las buta-
cas del auditorio del Cicus. Son
otros tiempos.

Zahir apostó por el Glass más
arduo para el oyente, el de fina-
les de los años 60 cuando, tras su
viaje a la India, su conversión al
budismo y su repudio de las
obras de su primera etapa, cerca-

nas a una estética neoclásica,
compuso sus piezas de más radi-
cal minimalismo. Two pages, Mu-
sic in Fifths, Music in Contrary
Motion y Music in Similar Motion
datan todas de 1969 y, con el mis-
mo instrumentario (dos flautas,
dos teclados, dos saxos y bajo
eléctrico), el mismo estilo basa-
do en la repetición constante de
pequeñas cédulas rítmicas que
van mutando lentamente, con un
pulso y unas dinámicas casi inva-

riables (al final de Music in simi-
lar motion hay un notorio cres-
cendo e incluso algo parecido a
un breve desarrollo) acaban con-
quistando al público por lo que
tienen de ritual casi hipnótico, o
lo aburre, si el espectador no es
capaz de entrar en el juego. La
concentración y el esfuerzo del
conjunto fue admirable y la crea-
ción videográfica de Agudelo,
fluidos y luces en agitación per-
manente, resultó muy adecuada
al sentido de la propuesta. Glass,
hoy, operista de éxito y autor de-
una música de más fácil consu-
mo, habría quedado abrumado.

Pablo J. Vayón

En 1863 se publicaba en Vigo un
libro de poemas en apariencia
modesto que habría de convertir-
se en una de las obras más influ-
yentes de toda la literatura espa-
ñola del siglo XIX. Había sido es-
crito por una mujer que residía
por entonces en Madrid, pero era
natural de Santiago de Compos-
tela, donde nació en 1837. Su
nombre, Rosalía de Castro. Su
obra, Cantares gallegos. Los Can-
tares se componían de 36 poe-
mas, incluyendo un prólogo y un
epílogo, y se presentaban como

glosas de cantigas populares, que
se incluían en cursivas en el cuer-
po de la propia composición de la
autora (salvo en dos casos, en los
que el yo poético de Rosalía se ex-
presa en primera persona).

La singularidad de la obra resi-
día no sólo en su tono, tan cerca-
no al habla popular que trataba
de reproducir algunos rasgos fo-
néticos de la pronunciación, sino
en estar escritos en lengua galle-
ga, pues habían surgido de las ex-
periencias de la poetisa en las al-
deas y campos de su Galicia na-
tal. Hay coincidencia casi plena
entre los estudiosos en conside-
rar que los Cantares gallegos die-
ron origen e impulsaron el Rexur-

dimento, esto es, el movimiento
intelectual que propició la recu-
peración del gallego como len-
gua literaria, y ello seis siglos
después de que el rey Alfonso el
Sabio lo empleara en sus inmor-
tales Cantigas de Santa María,
por considerarlo la lengua vulgar
ideal para la expresión lírica.

El origen musical de los poe-
mas que integran los Cantares re-
sulta evidente no sólo en la temá-
tica (en el Prólogo se invita a can-
tar a una muchacha, que en el
Epílogo se disculpa por su poca
habilidad para glosar las bellezas
de Galicia), sino en la misma es-
tructura poética, que recurre en
general a los versos de arte me-

nor, especialmente en formas de
romance, aunque no faltan quin-
tillas, octavas reales e incluso los
ritmos en 6/8 de la muñeira.

En el 150 aniversario de la pu-
blicación de los Cantares gallegos,
el siempre inquieto tenor asturia-
no Joaquín Pixán preparó un inte-
resante programa de canciones es-
critas sobre la obra de Rosalía que
grabó en mayo pasado y publicó a
finales de año en este nuevo libro-
disco que, si no he contado mal,
hacía el séptimo de su trayectoria
en su propia compañía, Andante
Producciones Culturales. Con la
colaboración de uno de los gran-
des pianistas acompañantes de la
España actual, Alejandro Zabala,

y de la soprano Teresa Novoa, que
canta dos de las obras, la parte mu-
sical del producto se compone de
quince canciones de ocho compo-
sitores diferentes, tres de los cua-
les son gallegos: Andrés Gaos
(1874-1959), Juan Durán (1960)
y Octavio Vázquez (1972), quien
escribió su obra expresamente pa-
ra este trabajo. A su lado, figuran
nombres bien conocidos de la mú-
sica española, como Joaquín Ro-
drigo (1901–1999), Jesús García
Leoz (1904–1953), Antón García
Abril (1933), Tomás Marco (1942)
y Jesús Legido (1943), maestro va-
llisoletano que presenta un autén-
tico ciclo de cinco canciones que ti-
tula Añoranzas sobre un solo poe-
ma de la colección, el undécimo,
que es uno de los más conocidos,
Campanas de Bastabales.

Joaquín Pixán muestra medios
suficientes y una muy apreciable
musicalidad, que se expresa a tra-
vés de un fraseo lírico y variado y
le permite transitar por todos los
matices, entre nostálgicos, oscu-

ros, intimistas y
costumbristas,
de un repertorio
en el que se reú-
nen distintos es-
tilos de escritura
musical, desde el
reposado y sere-
no tono románti-
co, con resonan-

cias populares, de la canción de
Andrés Gaos, en mi opinión la
obra más hondamente rosaliana
de todo el disco (brillantemente
entonada por Teresa Novoa), a la
línea ascética y repetitiva que re-
quiere la obra de Tomás Marco,
pasando por el melodismo grato,
adornado con toques galleguistas
en el acompañamiento de las pie-
zas de Rodrigo o García Abril, la
complejidad, llena de claroscuros
y con leves apuntes neoimpresio-
nistas, de Octavio Vázquez, la
sencillez nostálgica del ciclo de
Legido o la variedad de recursos,
entre el recitativo culto, la melo-
día quebrada de indiscutibles
aromas populares, aun muy esti-
lizados, y el interludio pianístico
de Durán. Más que acompañar,
Zabala traza con admirable finu-
ra el contexto en el que cada can-
ción adquiere su hondura y su
sentido. Hermoso trabajo en tor-
no a una de las grandes voces del
Romanticismo hispano.

MAPA DE MÚSICAS
● El tenor Joaquín Pixán agrupa en un libro-disco 15 obras de creadores

del último siglo en torno a los ‘Cantares gallegos’ de Rosalía de Castro

Cantares de Rosalía
Clásica

D. S.

El tenor asturiano Joaquín Pixán, durante la grabación de su hermoso trabajo en torno a una de las grandes voces del Romanticismo hispano.

Minimalismo de hace medio siglo
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

Manuel Moreno Alonso (Sevilla, 1951) es 
uno de los principales especialistas en 
la guerra de la Independencia españo-
la. Ahora da otra vuelta más de tuerca 
dentro de sus estudios con su nueva pu-
blicación, «El clero afrancesado en Es-
paña» (Biblioteca Nueva).  
—¿Cuál fue el motivo principal por 
el cual el clero apoyó tan claramen-
te a José Bonaparte? 
—Fue un caso claro de «colaboracionis-
mo» con los ocupantes, que tenían la fuer-
za, e iban a introducir una nueva dinas-
tía y un nuevo sistema de gobierno. En 
algunos casos hasta facilitaron el expo-
lio de las grandes obras de arte de los con-
ventos e iglesias. Fueron los «colabora-
cionistas» de la guerra de la Independen-
cia, pero con la diferencia de que, cuando 
se produjo este fenómeno en la Segun-
da Guerra Mundial, por ejemplo, el clero 
no colaboró con los ocupantes en la mis-
ma medida que en España entonces. 
—¿Qué importancia tiene el conoci-
miento de esto doscientos años des-
pués?  
—La importancia historiográfica es ex-
traordinaria al ser una cuestión que se 
desconocía y que nos ayuda a entender 
el comportamiento y mentalidad de los 
españoles en un periodo crítico de su 
historia. Conocíamos la significación de 
los afrancesados, que Marañón consi-
deró como una «cuestión capital» de la 
historia de España, pero no el del clero, 
que vivió un estado de guerra civil en su 
interior de enorme repercusión para el 
futuro. Miguel Artola, que ha tenido la 
amabilidad de escribir el epílogo de mi 
libro, escribió hace muchos años su te-
sis sobre los afrancesados, pero en ella 
no dijo una sola palabra sobre el clero. 

—¿A qué se debe tamaño desconoci-
miento? 
—Una vez más, la historia fue escrita por 
los vencedores, que consideraron a los 
partidarios de José como traidores a la 
patria. Así que se orquestó una campa-
ña de silencio y de olvido sobre aquellos 
desgraciados. En un anónimo en Sevi-
lla, en 1813, se pidió la purificación para 
borrar hasta de los archivos capitulares 
«una tan detestable e ignominiosa me-
moria». Posteriormente, la Iglesia le qui-
tó importancia. Muchas pruebas docu-
mentales se destruyeron para dar idea 
de que no había habido ningún cisma 
dentro de la propia Iglesia. Luego se cons-
truyó una historia oficial que poco tenía 
que ver con la realidad. 
—¿Cómo dio con la documentación 
que había en el Archivo de Indias so-

bre el clero afrancesado? 
—Desde hace mucho tiempo me dedico 
al estudio de la época napoleónica y de 
la guerra de la Independencia. Y en el lu-
gar que menos esperaba encontrar una 
documentación como ésta era en el Ar-
chivo de Indias de Sevilla, donde lo que 
hay son documentos sobre América. Así 
que los encontré por casualidad. Todo 
empezó cuando, hace varios años, em-
pecé a preparar una biografía sobre el 
ministro más importante de José Bona-
parte, Miguel José de Azanza, que fue 
previamente virrey de México. Y entre 
sus papeles encontré, aparte de los re-
lativos a su virreinado en América, los 
relativos a la reforma bonapartista de la 
Iglesia en España y las instancias de apo-
yo a su causa, porque el personaje fue 
nombrado ministro de Negocios Ecle-
siásticos justo para llevar a cabo la re-
forma religiosa con la que soñaba el cle-
ro ilustrado. 
—¿Hubo muchos eclesiásticos afran-
cesados?  
—La Iglesia se dividió en dos bandos 
completamente enfrentados. Fueron 
muchos los obispos que se pusieron de 
parte de José. Y lo que es más sorpren-
dente es que muchos frailes le secun-
daron en contra de lo que se ha dicho. 
Pues hasta ahora, con nombres de gue-
rrilleros legendarios como «El Fraile» 
o «El Capuchino», la asociación de es-
tas dos palabras fraile y afrancesado 
se presentaba como antagónica.  
—Usted habla de que, en el fondo, se 
trató de una guerra de religión. 
—De eso no cabe la menor duda, lo mis-
mo que se ha dicho de la guerra civil de 
1936 que, según Pedro Sáinz Rodríguez, 
«en su ochenta por ciento es una guerra 
de religión». A consecuencia de ello, la 
Iglesia española ya no volvió a levantar 
cabeza. La violencia en los enfrentamien-
tos, así como el odio y la crudeza desa-
rrolladas así lo confirman. Hubo hasta 
una «guerra teológica»: el enfrentamien-
to de una teología de la paz y de la sumi-
sión, en el bando afrancesado, frente a 
una teología de resistencia, de «guerra 
de religión».

«En algunos casos el clero facilitó el expolio 
de obras de arte de iglesias y conventos»

∑ El profesor sevillano 
acaba de publicar                 
«El clero afrancesado 
en España»

√ 
Una guerra de religión 
«De eso no cabe la menor 
duda. A consecuencia de ello, 
la Iglesia española ya no 
volvió a levantar cabeza»

«Sevilla siempre se 
apunta al vencedor» 
Respecto a la actitud del clero en 
Sevilla, Moreno Alonso admite 
que  «Sevilla siempre se apunta 
al vencedor. Y tras su conquista 
por los franceses en 1810, después 
de haber sido la capital de la Es-
paña libre frente al Madrid na-
poleónico, se convirtió en la ciu-
dad más afrancesada en España. 
Uno de los eclesiásticos más 

afrancesados fue Alberto Lista, 
que pasó de ser un ardiente pa-
triota a un afrancesado casi fa-
nático. Su amigo Félix José Rei-
noso —el “curita de Santa Cruz”— 
escribió un libro impresionante 
en defensa de los afrancesados 
que fue considerado por Menén-
dez Pelayo como «el Corán de los 
Afrancesados». De todo ello me 
ocupé en un libro que escribí hace 
algunos años sobre la «Sevilla na-
poleónica». 

Manuel Moreno Alonso Catedrático de Historia Contemporánea de la Hispalense
Entrevista

JESÚS SPÍNOLA
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El Servicio 
Andaluz de Salud, 

bajo responsabilidad 
de su departamento, 
ha vuelto a engrosar la 
cifra de facturas 
impagadas hasta una 
cantidad de 887 
millones de euros 
después de que el 
Gobierno central le 
prestara auxilio para 
abonar facturas por 
valor de 2.967 millones

Protagonistas
María J. Sánchez Rubio 
Consejera de Salud

Manuel Moreno Alonso 
Catedrático de Historia

El profesor de la 
Hispalense acaba 

de publicar «El clero 
afrancesado en 
España» en el que 
repasa la actitud de 
los clérigos más 
proclives al rey                    
José Bonaparte y 
subraya el viraje 
operado en Sevilla, 
que pasó de capital 
liberal a ciudad 
napoleónica
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Elena Valenciano 
«Número dos» del PSOE

Confiada en el 
tirón electoral del 

aborto libre, eje de su 
personal precampaña 
europea, Valenciano 
no ha tardado en ser 
reconvenida por su 
propio partido. El 
empleo es prioritario 
en unos comicios                  
que la «números dos» 
del PSOE había                                 
planificado por libre y 
a las bravas

H

La agenda de Rajoy estará marcada, según 
desveló en su visita a ABC para clausurar los 
actos del 110 aniversario de este diario, por los 
comicios europeos, el desafío separatista, 
aumentar el empleo y consolidar la recuperación 

N
I en una conversación durante la celebración del 110 
aniversario de ABC Mariano Rajoy se apea de su guión 
sobre las prioridades del Gobierno y de los mensajes 
que dejan clara su hoja de ruta. La economía, Catalu-

ña y Europa son los ejes de la visión actual de Rajoy sobre lo que 
interesa a España, y en cada uno de esos capítulos el jefe del Eje-
cutivo tiene una posición bien conocida e inalterable. Ya advir-
tió antes de las elecciones de 2011 que él es un político previsi-
ble, lo cual no era un demérito, sino un llamamiento a la tran-
quilidad frente a los sobresaltos e improvisaciones en que 
Rodríguez Zapatero sumió a España. Y Rajoy ha demostrado 
que esa previsibilidad es una virtud política, que para algunos 
se confunde con la pasividad, pero para otros es la actitud ne-
cesaria para quien hoy tiene que gobernar una España someti-
da a tensiones opuestas de todo tipo. 

Como hoy adelantamos en nuestras páginas de Primer Pla-
no, Rajoy pone cada cosa en su sitio y, aunque aplaza la desig-
nación de candidato europeo a la primera semana de abril, ve a 
la UE como el espejo donde debemos mirarnos, hasta el punto 

de situar en Bruselas el origen de la «gran reforma de la Cons-
titución», lo que, a falta de mayor precisión por el presidente del 
Gobierno, quizá tenga un significado más político que legal. Pue-
de pensar Rajoy que no hay prisa en designar candidato, vista 
la campaña que está haciendo Valenciano. 

Del problema nacionalista en Cataluña, Rajoy habla con un 
suave pero sostenido incremento del tono. Ya ha dicho que no 
habrá consulta separatista, ni independencia ni ruptura. Pero 
ahora asume este compromiso con la legalidad como una cues-
tión personal, anunciando que «no voy a ser el presidente que 
permitió un referéndum ilegal». Entretanto, la Generalitat de 
Cataluña –es decir, una parte del Estado– sigue adelante con su 
proyecto de secesión, invirtiendo dinero, medios humanos y 
crispación social y política. Pronto habrá que pasar de las pala-
bras a los hechos, porque, mientras la deslealtad no suponga un 
coste a quien la comete, ni Artur Mas ni sus socios se sentirán 
disuadidos en su empeño separatista. 

La economía, sin embargo, sigue siendo el eje del discurso de 
Rajoy, porque la recuperación del empleo y la actividad es la cla-
ve de su mandato. Reconoce que no estará satisfecho hasta que 
se cree empleo, curándose en salud ante la precariedad de los 
primeros síntomas de recuperación. Pero le queda menos de la 
mitad de la legislatura para que esa recuperación llegue a las fa-
milias. Las reformas pendientes –energética, fiscal– medirán si 
su tensión reformista se mantiene intacta o empieza a condi-
cionarse por los compromisos electorales que se avecinan.

EUROPA, CATALUÑA Y MÁS REFORMAS

RESULTA muy revelador que el modelo autonómico espa-
ñol aparezca ahora en el debate sobre la eventual indepen-

dencia de Escocia, justo cuando las consecuencias de una in-
sostenible separación política del Reino Unido se hacen pal-
pables ante la evidencia de que el nuevo Estado debería salir 
también de la UE. La fórmula española aparece como una al-
ternativa constructiva tanto a la ruptura como al inmovilis-
mo. Es decir, el espejo escocés en el que tanto han querido mi-
rarse los nacionalistas catalanes va a acabar siendo el vivo re-
trato de lo que ellos consideran insoportable.  

El objeto de toda organización política es el bien de los ciu-
dadanos que la componen, y no la satisfacción del ego de los 
que la abanderan. El Estado de las Autonomías ha demostra-
do en los últimos treinta años que es capaz de cumplir con ese 
objetivo, aunque dirigentes nacionalistas empeñados en sus 

propios intereses identitarios lo ignoren, y sería sin duda una 
buena propuesta para Escocia. Escocia no habría sido lo que 
es sin haberse integrado en el Reino Unido, ni el Reino Unido 
habría llegado a ser uno de los países más relevantes en la his-
toria de los últimos siglos sin la ayuda de los escoceses. La cri-
sis está quedando atrás y muy probablemente los votantes ten-
drán ocasión de reflexionar sobre los datos que ya están so-
bre la mesa, a pesar de que algunos se empeñen en ocultarlos. 
Y puesto que el referéndum se encamina a una elección entre 
la ruptura total o la convivencia ordenada a imagen de las au-
tonomías, es de esperar que los independentistas catalanes 
hagan una lectura cabal de los resultados que hoy ya adelan-
tan unánimemente las encuestas, es decir, si los escoceses op-
tan mayoritariamente por una autonomía a la española en vez 
por la independencia del Reino Unido.

EL ESPEJO ESCOCÉS DE LAS AUTONOMÍAS

El presidente de la 
comisión de 
expertos que ha 
elaborado el 
informe tributario 
encargado por el 
Gobierno asegura 
en ABC que el plan 
enviado a La Moncloa plantea una 
bajada efectiva de los impuestos para 
«todos los españoles», aún más para 
los más desfavorecidos. En cambio, 
Lagares apuesta por subir el IVA, pero 
a largo plazo y como última opción, 
cuando los españoles –aclara– tengan 
«más dinero en el bolsillo».

La frase del día

«La reforma fiscal 

beneficiará a los  

más desfavorecidos»

Manuel Lagares 
Catedrático de HaciendaPública
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Luis Sánchez-Moliní

–Usted ha dedicado muchas ho-
rasdesuvidacomoinvestigadora
la vida cotidiana en los siglos XVI
yXVII.¿Porquéeste interés?
–Los historiadores se dedicaron
durante mucho tiempo a tratar só-
lo la gran historia política y de las
instituciones... Sin embargo, ob-
viaron la historia de cada día, la
ordinaria, precisamente la que
nos sucede a todos. Sin embargo,
a mí esta modalidad de la historia
siempre me ha llamado poderosa-
mente la atención.
–Y, más allá de que a los hom-
bres siempre nos mueven las
mismas pasiones, ¿somos muy
diferentes los sevillanos de hoy
de losdelSiglodeOro?
–Efectivamente, las pasiones son
idénticas, pero no la ideología, la
forma de enfrentar esas pasiones.
Por ejemplo, el sevillano del siglo
XVI cree apasionadamente en
Dios, mientras que en la actualidad
el relativismo moral y la descristia-
nizaciónesevidente.Lossevillanos
del siglo XVI tenían dos objetivos
fundamentales:sobrevivirdíaadía
sufriendo lo mínimo posible y mo-
rirengraciadeDiosparasalvarse.
–En estas páginas ya ha salido
alguna vez el tema del mito de la
Sevilla del siglo XVI como una
ciudad fastuosa con algunos pí-
caros pintorescos. La realidad
tuvoquesermuydiferente...
–La realidad de la Sevilla del XVI
era muy desagradable. La ciudad
olía muy mal y estaba muy su-
cia... Como ahora. La mayor par-
te de la gente vivía al día y sólo
hacía una comida por cada jorna-
da. Literalmente, las personas vi-
vían con lo puesto y es muy curio-
so investigar el mercado de ropa
de segunda mano. Eran muy ha-
bituales las almonedas de bienes
que se hacían para vender los ob-
jetos que poseían los difuntos y
en las que estaban incluidas las
ropas de los propios fallecidos.
La ropa nueva era un auténtico
lujo, de tal manera que la que lle-
vaba la mujer como dote al matri-
monio se usaba prácticamente
durante toda la vida.
–En los cuadros del Siglo deOro,
los pobres siempre aparecen
vistiendoandrajos.
–El andrajoso es un personaje li-

terario y pictórico, pero también
real y había muchísimos en Sevi-
lla. Las personas humildes que
llegaban a Sevilla ante el reclamo
de una ciudad riquísima, choca-
ban con una realidad muy dura.
La gran cantidad de hospitales y
entidades benéficas que había en
la urbe durante el siglo XVI nos
indica que había muchos menes-
terosos, mendigos, vagabundos
y, sobre todo, muchos niños en si-
tuación de miseria. En el Archivo
de Protocolos he encontrado do-
cumentos de niñas que, tras ser
abandonadas por sus padres, es-
taban siendo utilizadas por viejas

para pedir limosna. El famoso
cuadro de Murillo de los niños
comiendo melón y uvas refleja
una realidad.
–Pero, curiosamente, cuandove-
mos ese cuadro de Murillo no se
nos parte el corazón. Es más,
nosparecehermoso.
–Si esa misma escena la viésemos
hoy en día en televisión no podría-
mos aguantarla. Murillo refleja
una realidad: había muchos niños
que iban desnudos por las calles,
como el caso del paje que fue so-
domizado por el obispo de Sala-
mina que yo he investigado. La
crónica dice que andaba desnudo.
Es decir, que iba con unos zara-
güelles y ya está.
–Antes comentó que la mayoría
de las personas hacían una sola
comida al día. ¿Qué alimentos
eran losmáshabituales?
–Mucho pan y mucho huevo frito
o escaldado, que era un plato muy
barato y socorrido. ¿Por qué? Por-
que había una gran cantidad de

gallinas. Una vez encontré una
dieta de un administrador de un
Hospital que comía huevos fritos
todos los días. Le puedo asegurar
que el cuadro de Velázquez de la
Vieja friendo huevos no es una ra-
reza. También se comía pescado
en abundancia, que se cocía antes
de venderlo... Arenques en con-
serva... Garbanzos con espinacas,
un plato muy barato y muy sevilla-
no. La gente iba constantemente a
comprar, todos los días, como se
ha hecho hasta muy recientemen-
te: pan a la Plaza del Pan, artesa-
nía al Salvador, pescado a la Plaza
de la Pescadería...

–Esta austeridad de la que ha-
blamos también se reflejaría en
losaposentos.
–Sí, eran de una gran sobriedad;
no había prácticamente nada. Un
hombre de clase media, por ejem-
plo un oficial de gremio, tenía una
mesa de cadenas, cuatro sillas, un
banco corrido que a veces se usa
para dormir, un baúl para guardar
la ropa, una cama y muchísimos
cojines. Poco más.
–¿Eso de los cojines es herencia
mora?
–Probablemente. Las mujeres se
solían sentar en el suelo en una
habitación con un tablado y coji-
nes, como todavía vemos en algu-
nos documentales de Marruecos.
De hecho, se usaban mucho las es-
teras moriscas. En general, las ca-
sas no se adornaban como ahora.
Sólo en las viviendas de las gentes
ricas se podían ver espejos, cua-
dros, etcétera.
–Háblenos de la Sevilla fastuo-
sa, ¿era tan rica comodicen?

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Francisco Núñez, en el Parque de María Luisa, durante la entrevista.

“La Sevilla del siglo XVI era una
ciudad muy sucia... Como ahora”

●Maestro con gusto por la provocación e historiador de lo cotidiano, este especialista en los no
tan dorados siglos XVI y XVII posee el don de transmitir el conocimiento con humor y pasión

FRANCISCO NÚÑEZ ROLDÁN. CATEDRÁTICO DE HISTORIA MODERNA

En la ciudaddelSiglo
deOro lagente tenía dos
obsesiones: sobrevivir
sufriendo lomínimoy
morir engracia deDios”

Había monjas de
San Leandro que se
quejaban de que las
más pobres vendían
dulces para sobrevivir”

EL RASTRO DE LA FAMA
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–Por los inventarios de bienes de
las clases altas se puede deducir
que había un gran lujo en sus casas
y en su forma de vestir. La ropa era
un elemento que expresaba el lu-
gar social que cada uno ocupaba,
mucho más que ahora. Tanto los
hombres como las mujeres iban
con joyas de oro y plata. Lo que di-
ferencia el inventario de bienes de
una persona de clase media baja
de otra más rica son las joyas. Hay
que tener en cuenta, que estas jo-
yas eran, además, lo que permitía
a sus dueños poder endeudarse,
obtener liquidez en un momento
determinado, ya que, como no ha-
bía bancos, los prestamistas las to-
maban en prenda. En los testa-
mentos de la época es muy co-
rriente que el difunto recuerde
que le dio a un prendero un anillo
o una cadena por un préstamo y
que pida a sus herederos que “se
pague y se rescate” dicha pieza.
–La literatura barroca ha guarda-
do alguna memoria de los panta-
gruélicos banquetes de las cla-
ses más acomodadas...
–Eso es algo más literario que real,
aunque alguno hubo. Es muy cono-
cidoelbanquetequeledioelduque
de Medina Sidonia a Felipe IV du-
rante una montería en Doñana.
Fue una comida francamente pan-
tagruélica, con muchos pichones,
perdices, conejos... Los nobles sevi-
llanos solían tener en nómina a sus
propios cazadores. Tenga en cuen-
ta que, en aquella época, salir al
campo desde la ciudad era muy fá-
cil, no como ahora. Pero esos ban-
quetes se daban en ocasiones muy
contadas, como un bautizo, una
boda o la entrada en un convento
dealgunamujerdelafamilia.
–¿Se celebraban mucho las en-
tradasenlosconventos?
–En sus memorias, Antón de Aço-
ca, un contador vasco al servicio
del Marqués de Tarifa, relata la
comida que dio por la profesión
de su hija en el convento de Santa
María de Jesús: aceitunas gorda-
les, mucha mermelada, dulce de
membrillo, almendras, arroz con
leche, jamones, pasas de Almuñé-
car, vino... Cosas así.
–Siempre la vinculación entre el
azúcar y los conventos.
–Pues en aquella época, según se
refleja en la documentación, había
monjas de San Leandro que se que-
jaban de que algunas de sus com-
pañeras más pobres se ganaban la
vida haciendo y vendiendo dulces,
lo cual desacreditaba al convento y
era una ordinariez. Tenga en cuen-
ta que dentro de los conventos se
producía una auténtica lucha de
clases entre las monjas más pu-
dientes y las menos pudientes. Las
ricas llegaban a tener alguna escla-
va y ocupaban los mejores aposen-
tos...Ladivisióneramuyclara.
–Precisamente, usted también
ha investigado sobre la política
interna de estos conventos.
–Yo estudié las elecciones a aba-
desa del convento de San Leandro
en 1612 gracias a un documento
que se guarda en el archivo del Ar-

zobispado y que encontré buscan-
do el rastro de una monja escrito-
ra llamada Valentina Pinelo. Es un
documento muy curioso en el que
el visitador de conventos, una fi-
gura nombrada por el arzobispo,
anota quién vota a quién. Se pre-
sentaron dos monjas a abadesa y
una ganó por muy pocos votos, lo
que demuestra una división en
dos terrible.
–¿Quiénfue laqueganó?
–Una monja perteneciente a la fa-
milia de los Alcázar, linaje de ori-
gen judeoconverso que era muy
poderoso en la Sevilla del Antiguo
Régimen. El documento también
es muy interesante porque las

monjasledicenenconfesiónalvisi-
tador lo que piensan de las demás.
Se ven muy bien las rencillas, las
envidias, los celos, las luchas de po-
der... El enfrentamiento entre las
que tenían un sentido riguroso de
la vida conventual y las que tenían
unaconcepciónmáslaxadeésta.
–Seamos noveleros. ¿Qué hay de
esos galanes saltando las tapias
y qué de las pérfidas trotacon-
ventos?
–Una de las monjas rigoristas de
San Leandro que se llama doña
Inés de Guzmán, pero no tiene na-
da que ver con los guzmanes, acu-
sa a otra monja de tener amantes
que van a verla y “la regalan”. En
los conventos había muchas mu-
jeres a la fuerza y los apetitos se-
xuales son los que son... Es verdad
que había muchos galanes que
acudían a las trotaconventos, a las
alcahuetas, para poder acercarse
a estas mujeres.
–¿Y homosexualidad?
–No hay ningún rastro documen-
tal.

–La mujer de los siglos XVI y
XVII estaba sometida también
una considerable violencia se-
xual.
–En la época existía un documen-
to notarial que es la carta de per-
dón. Es un texto mediante el cual
un determinado individuo perdo-
na a otro por un hecho concreto:
cuernos, herida, muerte de un fa-
miliar... Se suele usar como excu-
sa el amor a Dios o la caridad, pero
la mayoría de las veces es a cam-
bio de dinero. Muchas de estas
cartas son para perdonar un estu-
pro: la madre o el tutor de una ni-
ña exigen una cantidad de dinero
al abusador y santas pascuas. Ese

tema ha sido bien estudiado por
Javier Sánchez Cid. La mujer de-
pendía completamente del hom-
bre, primero del padre y después
del marido. Sólo adquiría plena
autonomía cuando enviudaba.
–Ahora se habla mucho del au-
mento de divorcios en la socie-
dad secularizada. Sin embargo,
en el muy pío Siglo de Oro la rea-
lidad era aún peor.
–El abandono de la mujer era una
práctica muy común de los varo-
nes en la Sevilla de los siglos XVI y
XVII. Los hombres se casaban so-
bre todo por conveniencia o por
obligación; el matrimonio era un
negocio, ya que una vida en co-
mún ayudaba a la supervivencia.
El abandono no deja de ser una
forma de indiferencia y deja claro
como el amor entre los cónyuges
era algo muy raro. Como mucho,
después de años, se conseguía
una cierta amistad... Apenas exis-
tía el amor previo, como es común
ahora. Había auténticos casamen-
teros especializados en buscar
mujeres con buenas dotes. Es la
Iglesia Católica la que, sobre todo
a partir de Trento, cree y defiende
el matrimonio libre y sincero,
mientras que el Estado y la justicia
civil sigue poniendo por delante la
patria potestad a la voluntad de la
mujer.
–Ha mencionado antes a Valenti-
na Pinelo, una auténtica desco-
nocida pese a que tiene una calle
en la ciudad.
–Valentina Pinelo es una monja
escritora y cultivadísima que in-
gresó muy joven en San Leandro.
Escribió una biografía de Santa
Ana, la madre de la Virgen, y tam-
bién compuso poesías para ser
cantadas en las fiestas del conven-
to. Lope de Vega, que la conoció,
le dedicó dos sonetos. He intenta-
do investigar en los archivos del
Convento de San Leandro, pero
no me dejan. Sigo persiguiéndola.
–También ha mencionado varias
veces el Archivo de Protocolos,
que se encuentra en la calle Al-
mirante Apodaca, otro gran des-
conocido para la sociedad sevi-
llana. Usted es un habitual de su
sala de investigadores.
–Fernand Braudel decía que los
documentos notariales son docu-
mentos de realidad. Y es verdad,
porque revelan lo que sucede cada
día: cartas de pago y de venta,
obligaciones, hipotecas, forma-
ción de compañías comerciales,
cargazones a Indias, inventarios
de bienes, testamentos, declara-
ciones, cartas de dotes, arrenda-
mientos de fincas... Un sinfín de
documentos de vida cotidiana. El
de Sevilla es gigantesco, quizás el
mayor de toda España. La evolu-
ción y decadencia de la ciudad se
puede observar a partir de la cuan-
tificación de los protocolos nota-
riales de cada año: en el siglo XVI,
miles; en el siglo XVII, menos que
en el siglo XVI; en el siglo XVIII,
menos que el siglo XVI y XVII... La
riqueza de la ciudad y la del archi-
vo van de la mano.

La ropa y las joyas
eran elementos que
expresaban el lugar
social de la persona,
mucho más que ahora”

La mujer dependía
completamente del
hombre, sólo adquiría
autonomía cuando
enviudaba”

EL PERFIL
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Un paseo con Paco Núñez

Durante la entrevista, el plumilla
y Paco Núñez pasean por el Par-
que de María Luisa. El profesor
habla de su actual vida de jubila-
do, que reparte entre el Archivo
de Protocolos, el Tenis Betis y
una finca de recreo que tiene en
el Andévalo. “Mi madre me decía
de pequeño: Paco, como no estu-
dies te mando a cuidar cochinos.
Ahora, mira por dónde, es lo que
me gusta hacer”. A Paco Núñez
nunca le ha faltado el sentido del
humor; lo derrocha con su voz

cualquiera de esos tomacos que
habitan los ácaros y los fantas-
mas. Su discurso sigue siendo en-
tusiasta y políticamente incorrec-
to, mitad libertario y mitad bur-
gués, igual que cuando su afonía
retumbaba, hace ya 25 años, en
las mastodónticas aulas de la Fá-
brica de Tabacos. Paco Núñez es
algo más que un catedrático, es
un maestro que ha sabido trans-
mitir a generaciones de universi-
tarios el amor a la historia y el
goce de vivir. Gaudeamus igitur.

perpetuamente cascada, como si
se acabase de levantar de una fa-
rra antológica. Sin embargo, no es
raro encontrarlo paseando por el
barrio del Porvenir con su raqueta
de tenis al hombro, camino de al-
gún match con su maestro y amigo
Rafael Sánchez Mantero. Investi-
gador de la vida cotidiana de los si-
glos XVI y XVII, es uno de esos
historiadores que huelen al polvo
de los archivos y no hay opinión
que no aclare con alguna referen-
cia a un documento encontrado en
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Un viajero alem in en la Sevilla de 1533
Luis M6ndez rescata la historia de K61er, un aventurero que intent6 viajar a las Indias

EVA DiAZ P~REZ / Sevilla
~En una tarde de otoflo de 1533 lle-
g5 a Sevilla, caminando desde Lis-
boa, un viajero alem~in en busca de
fortuna~). Asi comienza un libro que
indaga en la huella de un hombre
perdido en la Historia, uno de eses
personajes an6nimos y olvidades en
los ocefinos del tiempo, ausente de
memoriales y cr6nicas. Un hombre
que durante toda su vida escribi6
acerca de sus viajes por el mundo en
unos cuadernos manuscritos que
quedaren in6dites.

Pero ademfis de la vida viajem de
ese hombre est~i la cr6nica de una
ciudad en uno de los momentes mils
dulces de su Historia. Un fragmanto
de la Sevilla de 1533 que se recons-
truye gracias at relato de este testi-
go. Lats M6ndez Roddguez es el res-
ponsable de una investigaci6n en la
que se rescata la historia del viajero
alem~in Jer6nimo IC61er por la que
obtuvo el Premio Intemacional Al-
fonso E. P6rez Sfinchez. El resulta-
do es el libro La aventura de Jerdni-
mo K6ler. Sevilla, 1533 (Fundaci6n
Focus y Marcial Pons).

K61er era de Nfiremberg y reco-
rri6 Alemania, Italia, Flandes y Por-

K61er lleg6 para
probar fortuna en
una ciudad que era
la puerta a las Indias

No son muchos los
testimonios de
viajeros alemanes
en la Sevilla del XVI

tugal buseando fortuna. El viajero
lleg6 atraido por una ciudad que
gracias al monopolio comercial con
el Nuevo Mundo era una de las m~s
ricas del imperio espafiol, el mM im-
portante de su tiempo.

~,Cual es la Sevflla que ve Jer6ni-
mo K61er? En aquel otofio de 1533
avanzaban las obras del nuevo edifi-
cio del Ayuntamiento, impulsadas
tras la celebraci6n de la boda del
emperador Caries V en la ciudad en
1526. Sevi6a pasaba de ser una urbe
medieval a una ciudad renacentista.
Em uno de los lugares que se bara-
jaban como posible capital del reino
entre Toledo, Granada, Valladolid o
Madrid. Yen ella se sucedian esce-
nas fabulosas como el desembarco
del tesoro de Atahualpa el 14 de
enero de 1534. Un episodio que can-
tempi6 el propio IC61er.

En esta Sevilla adem~s se asiste al
problema de la Reforma protestan-
te. De hecho, sdio algunos aries m~s
tarde se descubrir~ la existencia de
un brote protestante en el monaste-
rio de San Isidoro del Campo. La
ciudad tambi6n es escenario de una

Retrato del viajero y aventurero alem~n Jer~nimo KSler.

Dos
acuarelas del
manuscrito
con el desfile
de la armada
de los
alemanes y
la galera ’La
Guadalupe’,
en la que
viajaba
K61er.

relevante experiencia comerciat y
capitalista gracias a los viajes a
Am6rica. Es una dudad en la que se
estrena la modemidad y una espede
de protoglobalizaci6n con la llegada
de mercanc/as de un mundo lejano.

SeDln explica Luis M6ndez, pro-
fesor de Historia del Arte en la Uni-
versidad de Sevilla, la historia de Je-
r6nhno tC61er tambi6n sirve para re-
construir un episodio no demasiado
conocido y estudiado: la presencia
de los alemanes en la ciudad y la vi-
si6n que dieron de Sevilla por Euro-
pa. ~<Son escasos los testimonios de
viajeres alemanes que pasaron por
Sevfila hacia Am6rica, pues apenas
contamos con algunos libros edita-
dos en el siglo XVI, como el de Ul-
rich Schimdel o el de Hans Stadem>.

tC61er esperaba viajar como pasa-
jero alas Indias y anot6 sus impre-
siones en un cuaderno de viajes que
ha permanecido in6dito. De hecho,
no se ha publicado en su totalidad
hasta la fecha (~a pesar de su impor-
tancim~, como apunta el profesor
Luis M6ndez, ya que describe as-
pectos singulares de su actividad
econ6mica como comerciante, sus
aventuras como hombre de armas,
su pmfesi6n vinculada a la pluma y
Ins letras, asf como sus intereses
culturates.

E1 manuscrlto se encuentra en la
British LibrmT de Londres donde
lleg6 el 18 de junio de 1844 tras ser
adquirido en una subasta de So-
theby’s. En su obra, IC61er incluy6
vistas urbanas, dibujes y grabados

de monumentos que fue ad-
quiriendo en las diferentes
urbes. Y adem~ demuestra
ya rasgos de los modemos 5-
bros de viaje y su sentido
p~ctico al enumerar distan-
cias, medios de transporte y
noticias ocurridas en los
aflos que transcurren entre
1507 y 1573.

KSler vivi5 en la casa de

K’61er y la armada de
los alemanes
Jer6nimo IC61er se embarc6 en una aventura de final
incierto: el viaje de la armada de los alemanes camino
de lo que luego seda Nueva Granada, la actual
Venezuela. Luis M6ndez ha estudiado la existencia de
esta flota en el Archivo de ]ndias, en uno de los libros
de asiento de pasajeros, pero la descripci6n que K61er
hace de la armada es muy detallista y curiosa. Los
viajeros partieron en varias barcazas por el
Guadalquivir hasta Ilegar a Sanlficar de Barrameda. El
desfile era muy colorista con cerca de 600 hombres
entre soldados con lebreles, mfialcos, frailes y viajeros
castellanos, vascos, flamencos, alemanes, albaneses,
ingleses y escoceses. Circum~tancia que desesperaba a
los maestros de los navies, pues la tripulaci6n no se
entend/a entre si. Y asi ocurri6. La flora intent6 partir
en varias ocasionas pero varias tormentas obligaron a
regresar a puerto. ’La Guadalupe’, nave en la que
viajaba K61er, fue una aut6ntica Babel en la que nadie
se entendla. Muchos decidieron abandonar y
regresaron desengafiados a Sevilla.

L,~zaro de Nffremberg, cuflado y so-
cio comerciat del fameso impresor
Jacobo Cromberger. La vivienda se
encontraba en la calle Marmolejos
cerca de la parroquia de San Isidro.
IAzaro de Nfiremberg era el ejem-
plo de hombre de negocies que ha-
bla prosperado fuera de su pats y
eso anim6 a K61er a buscar fortuna
en el Nuevo Mundo.

Luis M6ndez anatiza el protago-
nismo que tuvieron los atemanes
en la ciudad y su vinculaci6n con
Am6rica. **Por la Casa de la Conlra-
taci6n desfilaron los Federman, Es-
pira, Amolt, Pendel, Henchel, Artus

KSler vivi6 en la
casa de Lfizaro de
Nfiremberg, cufiado
de Cromberger

Queria viajar a las
Indias y se embarc6
en una flora camino
de Venezuela

o Bues, pero sobre todo los Ale-
m/m, apellido con el que se desig-
naba gen6ricamente su proceden-
cim>. Un apellido, por cierto, que
tendrfa uno de los grandes escrito-
res sevillanos: Mateo Alem~.n, el
autor del Guzm~n de Alfarache.

(<Tras el primer viaje de ColSn las
casas comerciates y los banqueros
del sur de Alemania se vincularon
por las deudas que Carlos V habia
contra/do con ellos a ratz de la finan-
ciaci6n de su campafia de elecci6n
como emperador>>, explica Luis
M6ndez. El emperador permiti6 que
estes banquems y casas comerciales
como los l~.gger o los Welser, hicie-
ran negocio con las nuevas tierras
descubiegtas. Financiaron la expedi-
ci6n de Loaisa y Elcano en 1526 y la
de Sebastian Caboto al R~o de la Pla-
ta y crearon negocios lucrafivos co-
mo los lavaderos de oro y los inge-

nios azucareros en la is-
la de La Espaflola.

W61er hace un retrato
critico at mismo tiempo
que fascinado de una
Sevilla que atrae a mer-
caderes de toda Europa
y que, at mismo tiempo,
es refugio de gentes du-
dosas. (~Los viajes 
Am6rica eran mal vistos
pot su inter6s, esenciat-
mente monetario y atui-
fero y por el enriqueci-
miento desmedide y de-
sordenado de algunos
de los indianos que ha-
bian retornado a la pe-
ninsulm~, recuerda Luis
M6ndez. Los ~perdides~
que llamara Cervantes
porque tertian asuntos
de justicia y marchaban
alas Indias, lugar clue en
El celoso extremefio se
denomina ~dglesia de los
alzadns~.
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La plataforma denuncia el abandono de este pulm6n verde, donde se han perdido muchas especies singulares. / EL CORREO

Nace una plataforma para la
salvaci6n del Jardin Americano
Siete entidades ciudadanas se unen para denunciar el <<abandono ), el
deterioro>> de uno de los legados de la Expo 92 recuperado en 2oo9

¯ Los colectivos trasladar~
al Ayuntamiento <<en las
pr6ximas semanas>~ una
propuesta de soluci6n para
recuperar este espacio ver-
de situado junto al r~o.

SEVILLA

E1Jardin Americano, uno de los ma-
yores legados medioambientales de
la Expo 92, sigue cubierta pot la su-
ciedad, los graffitis y la dejadez. Cua-
tro afios despu6s de que reabriera
sus puertas tras una profunda y a la
par eostosa reeuperaci6n-fueron
nueve millones de euros-, su estado
de deterioro vuelve a ser notorio.
Hace un afio ya se lanz6 la voz de
alarma sin ~xito por las entidades
vecinales y sociales, que esta vez se
hart unido en una plataforma ciu-
dadana, denominada SOS ]arden
Americano, para evitar que este es-
pacio caiga en el olvido.

La plataforma, a trav6s de un co-
municado, pone sobre la mesa sus
intenciones: recuperar el esplendor
de un espacio que ya habfa sufrido
el abandono, pero que se recuper6
en 2009, despu6s de unas obras de
mejoras en los estanques, saltos de
agua y el umbr~iculo, la puesta en
valor de la singular colecci6n both- ̄
pica de especies americanas y hasta
la construcci6n de un carril bici. De
hecho, Naturalia XXI dot6 de conte-
nidos al lugar, y lo llen6 de actividad
con rutas en bicicleta, visitas guia-
das a escolares o piragiiismo recrea-
tivo, como recalca la plataforma.

Sin embargo, en los tiltimos afios
han percibido un cambio de ten-
dencia en el cuidado de la zona ver-
de, cuyo mantenimiento ha pasado
a integrarse dentro del macrocon-
trato de gesti6n de zonas verdes del
Area Municipal de Parques y lardi-
nes, pot 1o que, a su juicio, ~se ha
perdido el trato singular del que go-
z6 en sus primeros afios~>. ~La desa-

parici6n de la flmdaci6n Naturalia
XXI supuso el fin de las actividades
divulgativas que ponian en valor el
Jardin Americano, sustimidas ahora
pot la suciedad y el botell6n,,, la-
mentan los integrantes de esta so-
ciedad, que tambi6n han advertido
de la p6rdida de numerosos ejem-
plares vegetales.

La plataforma SOS Jardin Ame-
ricano est~i integrada pot siete enfi-
dades: la Asociaci6n Namralia XXI,
la Asociaci6n de Amigos del Parque
del Alamillo, el Blog Cultura de Sevi-
lla, Ecologistas en Acci6n, el Depar-
tamento de Geografia Ffsica de la
Universidad de Sevilla, la asociaci6n
Sevilla se Mueve y Legado Expo. To-
das elias buscan ensalzar la singula-
ridad del espacio y ~,denunciar la fal-
ta de respeto al contribuyente,~ pot
no cuidar la inversi6n realizada. Sin
embargo, tambi6n van con finimo
constructivo, pot lo que ~,en las pr6-
ximas semanas>~ propondrfi solu-
ciones al Ayuntamiento.
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¿Qué asesor directo 
del alcalde le dijo a 
Zoido que Imagine 
fue compuesta por 
Elton John Lennon 
para que el regidor  
se luciera como 
Cagancho en Alma-
gro en el acto público 
de El Llamador?

Lunes 
Qué pasó 
Entre el sábado que publico la noti-
cia en esta Agenda y el domingo en 
que la cúpula de Asaja la desmiente, 
en parte, pasan cosas. Cosas que son 
explicables para entender las razo-
nes por las que sólo y exclusivamen-
te el presidente de la patronal agra-
ria sevillana se desmarca de la CES. 
Manejando fuentes empresariales, 
desde hace al menos dos meses, esta 
agenda guardaba celosamente la no-
ticia. Y la noticia era que Asaja aban-
donaba la vicepresidencia de la Con-
federación Empresarial Sevillana por 
amplio y manifiesto desacuerdo con 
la forma de llevar el equipo de Miguel 
Rus las negociaciones sobre el dra-
gado del río, entre otras razones. El 
lunes nos desayunábamos con las ma-
nifestaciones de Ricardo Serra seña-
lando que el que se iba como vicepre-
sidente de la CES era solo y 
exclusivamente él. Pero 
en esas declaraciones 
dejaba una puerta 
abierta para la segre-
gación de la patro-
nal agraria. Aquel 
estrambote indican-
do que el que se iba 
era él, «de momen-
to», es toda una decla-
ración de intenciones. 
De perdíos… al río y su 
dragado. 

Martes 
Prueba de artista 
El poeta y escritor José Luis Rodríguez 
Ojeda ya tiene en la calle su doble disco 
sobre el mundo del toro bajo el nombre 
de «Cantes flamencos al toro y al toreo». 
En ese disco intervienen seis guitarris-
tas y el cantaor José Parrondo. Afinca-
do en el sur de Alemania no siempre es 
fácil contar con la garganta del maestro. 
Para terminar de grabar hubo de bus-
carse un hueco de dos días para que vi-
niera hasta Sevilla y concluyera el tra-
bajo. El problema es que, artista al fín, 
no quedó satisfecho con «la respiración 
de una toná». Y regresó desde Alema-
nía para darle la pincelada definitiva a 
tan minúsculo detalle. A las tres de la 
mañana en el estudio de Rebollar se obró 
el milagro del ajuste respiratorio. Prue-
bas de artistas que solo revelan el nivel 
de su autoexigencia.  

Miércoles 
Un paná 

29 millones a Magdale-
na Álvarez de fianza 

como «promotora» 
de los ERE. Ese es el 
precio que fija la 
juez Mercedes Ala-
ya. Desde el pesebre 

se reflexiona, indig-
nados, sobre el exce-

so de la cifra. Pero eso 
solo pasa aquí. En EE.UU, 

por ejemplo, la Justicia lo 

EL PANÁ DE 
MAGDALENA

plantea de otra forma: cárcel o fianza 
para sacarte del tanque. Aquí no. Aquí 
se pide una fianza, no se paga porque 
no se tiene ese capital y se hace un re-
cursito a la Audiencia pidiendo la re-
ducción del importe. Si el recursito se 
desinfla comparezco en el juzgado, 
digo que los únicos bienes que tengo 
son una bici, medio piso a medias y 
tres mil euros. Tres mil, como los que 
tenía en su cuenta personal el señor 
Chaves, por ejemplo. Posteriormente 
se hace el papelito de embargo corres-
pondiente sobre esos bienes y sansa-
cabó. O sea, un paná y Magdalena si-
gue de presidenta. 

Jueves 
Sloopy Joe’s 
Se cumplen 60 años de la presencia de 
bases americanas en Andalucía. Y eso 
deja huellas indelebles. En el urbanismo, 
en la sociedad, en la hostelería, en la mú-
sica. La Menéndez Pelayo organizará a 
final de mes un curso sobre este asunto 
que dirigirá el profesor de la Hispalense 
Adolfo González. ¿Saben una cosa? Una 
de esas huellas indelebles de los yanquis 
en Sevilla está viva en la calle Asunción. 
Se trata del Sloopy Joe’s, bar americano 
abierto hace 63 años para los militares 
de la base, fundado por el coronel Gny 
Stevens Hahn y que hoy, es un próspero 
negocio en manos de sus descendientes, 
todos más sevillanos que la Feria. Por 
cierto, la Estrella de la Ilusión de la ca-
balgata del pasado año, es nieta del fun-
dador del Sloopy: el coronel Gny Stevens 
que pide a gritos placa en la calle. 

Viernes 
Viveristas 
Y no los del Guadalquivir. La Cámara or-
ganiza el lunes el primer Congreso Vi-
verista (emprendedores) Internacional. 
El Príncipe de Asturias y el hombre del 
gobierno Rajoy más querido por la opi-
nión, Montoro, acudirán a la inaugura-
ción. Al calor viverista del congreso ha 
corrido por Sevilla con cierta intensidad 
un rumor: la apuesta de la Cámara de 
Paco Herrero por la creación de un vi-
vero de emprendedores vinculado al te-
jido aeronáutico de Sevilla. ¿Tiene fun-
damentos sólidos el rumor o es solo eso?

ABC 
José Luis Gómez Skármeta, investigador del Centro Andaluz de                
Biología del Desarrollo

Para el álbum 
En el camino. Por ahí se alcanza 
la excelencia y se aleja uno de los 
campos de polvarea de las 
sociedades por desarrollar. Un 
grupo de científicos de la UPO 
ha logrado descifrar el gen de la 
obesidad, a base de trabajo, 
esfuerzo, investigación y 
estudio. No estaría mal que otros 
colegas abrieran una línea de 
investigación para dar con el gen 
del mangazo, tan perjudicial 
como el de la obesidad para el 
sano desarrollo social. 
Felicidades a los científicos de la 
Olavide y a no engordar de éxito. 

Una 

curiosidad  

El poeta y autor de 
sevillanas Manuel 

Melado se dio a 
conocer con un tema 

roquero, «Hacia el 
alba», para 

Alameda en el 
79.

abcdesevilla.es/sevilla
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ALCALA DE GUADAIRA

E1 Ayuntamiento
dedicara una
calle al profesor
de economia Jos6
Antonio Mallado

SEVILLA

Alcal~ de Guadafra va a dedi-
car una calle el desaparecido
profesor de Econoroda Jos6 An-
tonio Mallado Rodrfguez ’Pepe
Mallado’, quien destac6 pot su
alcalarefiismo, generosidad y
talante conciliador, un huma-
nista del siglo XXI, como le han
definido entidades y persona-
lidades locales. La propuesta
sobre la denominaci6n y rotu-
laci6n de vfas ptiblicas parte
del Area Municipal de Gober-
nanza y Evaluaci6n y elevada
al Pleno de la Corporaci6n pa-
ra su aprobaci6n definitiva.

En el marco del artfculo 5.2
de la vigente Ordenanza regu-
ladora de la denominaci6n y
rotulaci6n de vias ptiblicas, la
Comisi6n Municipal de No-
mencl~tor acord6 en la sesi6n
celebrada el pasado dfa 13 de
marzo elevar una propuesta al
Pleno para el cambio del nom-
bre de la antigua calle Gloria,
en pleno centro de la ciudad,
por el de calle Pepe Mallado,
quien a 1o largo de su vida des-
tac6 por su esfuerzo, dedica-
ci6n y entusiasmo, contribu-
yendo a la formaci6nde una
ciudadania responsable, crfti-
ca y compromefida con los va-
lores que sustentan la convi-
vencia en democracia.

Para la sociedad alcalarefia
Mallado ha sido un referente
profesional y humano de gene-
raciones de alcalarefios en ge-
neral, y tambi6n de sevillanos
que han recibido sus dases en
las aulas delhoy IES AI-Gua-
daira, del que fue director, o de
la Facultad de Ciencias Econ6-
micas y Empresariales de la
Universidad de Sevilla, de la
que rue vicedecano de Infraes-
tructuras y posteriormente de
Ordenaci6n Acad6rnica. El al-
calde de la localidad, Antonio
Guti6rrez Limones, ha desta-
cado la ~responsabilidad y la
sensibilidad de un pueblo co-
mo el alcalarefio para recono-
cer a los ciudadanos e institu-
clones que la conforman, la ha-
cen grande y querida para las
generaciones venideras. Pepe
era yes muy querido por toda
Alcal~.

La antigua calle Solares,
tambi~n ubicada en el casco
antiguo de Alcal~, pasar~ a de-
nominarse calle Nuestro Padre
]estis Cautivo. Esta Hermandad
es una de las m~is sefieras de la
Semana Santa de la localidad,
declarada de Inter6s Turistico
Nacional, y destaca pot su alto
ntimero de hermanos y devo-
tos, queen los tiltimos afios se
ha incrementado gracias a la
acertada labor de ]unta de Go-
biemo. La calle Don Bosco, que
quedar~i rotulada en el tramo
comprendido entre la Callejue-
la del Carmen y el pasaje de
Pinto de la calte Director Fco.
lavier Montero, se suma, por su
parte, a los hitos conmemora-
tivos del Centenario de la Co-
munidad Salesiana en Alcal~.
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Lavapiés 

Arrebata el arma a 
un policía y aprieta 
el gatillo tres veces 
con el seguro puesto  

La Policía Municipal ha detenido a 
dos personas que se enfrentaron a 
los agentes que acudieron a un lo-
cal de Lavapiés porque había ruido. 
En el enfrentamiento, una de ellas 
arrebató el arma a uno de los poli-
cías, le apuntó y apretó el gatillo tres 
veces, aunque el arma no se dispa-
ró gracias al seguro. Según han con-
firmado a Efe fuentes policiales, el 
suceso ocurrió sobre la una y me-
dia de la madrugada en un local de 
la calle Embajadores, en el barrio 
de Lavapiés, después de que unos 
vecinos denunciasen que sus ocu-
pantes estaban haciendo ruido. 

Una patrulla de la Policía Muni-
cipal acudió al local, pidió a las per-
sonas que había dentro que se iden-
tificasen y algunas de ellas comen-
zaron a enfrentarse a los agentes y 
a forcejear con ellos. En ese momen-
to, uno de los congregados logró 
arrebatar el arma a uno de los po-
licías, le apuntó y apretó tres veces 
el gatillo, pero la pistola no se dis-
paró porque tenía el seguro puesto. 

Transportes 

Madrid estrena la primera 
«metrolinera» de España 
Madrid cuenta desde ayer con la 
primera «metrolinera» de España, 
que permitirá recargar las 
baterías de los vehículos eléctri-
cos mediante un sistema que 
recicla la energía de frenado de 
los trenes de Metro de Madrid, 
como adelantó ABC. 

Muere una mujer de 74 años 
por un fuego en su casa  
Una mujer de 74 años falleció ayer 
al incendiarse su casa, situada en 
la séptima planta del número 253 
de la calle Príncipe de Vergara. La 
víctima había inhalado gran 
cantidad de humo 

90 
Tras dos años sin apenas inversio-
nes, el Ayuntamiento de Madrid 
empieza a abrir el grifo: este año 
gastará 22,6 millones de euros en 
renovar 90 zonas verdes de los 21 
distritos de la capital. El proyecto 
lo presentó ayer la alcaldesa Ana 
Botella, junto con el concejal de 
Medio Ambiente y Movilidad, 
Diego Sanjuanbenito. 

S. M. MADRID 

La Comunidad de Madrid ha logrado 
un acuerdo con todas las universida-
des madrileñas, por el que se exigirá 
aprobar Lengua o lograr un 9 de me-
dia sobre 14 en Selectividad para in-
gresar en Magisterio, así como una 
prueba específica que implantarán las 
universidades para acceder al Grado. 

El acuerdo para reformar los actua-
les planes de estudio de Magisterio fue 
cerrado ayer por el Consejo Universi-
tario de la Comunidad de Madrid, pre-
sidido por la consejera de Educación 
Lucía Figar, con los representantes de 
las 14 universidades públicas y priva-
das madrileñas. 

Todas las partes suscribirán el acuer-
do, que tiene como objetivo de aumen-
tar el nivel de los estudiantes que ac-
ceden a Magisterio en la Comunidad, 
revisar en profundidad los actuales 
planes de estudio de este Grado y re-
forzar la calidad de las pruebas de ac-
ceso a la función pública de maestro, 
señaló Educación en un comunicado. 

Como principal novedad, se exigi-
rá desde el próximo curso a los futu-
ros estudiantes de Magisterio aprobar 

Lengua en Selectividad o haber obte-
nido una nota media de 9 -sobre 14- en 
la misma prueba. 

El acuerdo incluye, además, traba-
jar para «la implantación de un exa-
men específico y conjunto que debe-
rán superar los candidatos que quie-
ran estudiar Magisterio en las 
universidades madrileñas, tanto pú-
blicas como privadas». 

Esta prueba tendrá como objetivo 
«valorar los conocimientos, habilida-
des y competencias que se consideren 
imprescindibles para desarrollar con 
éxito las actividades formativas del 
plan de estudios». 

La Comunidad y las universidades 
seguirán trabajando para afrontar jun-
tas los cambios técnicos que supon-
drá implantar estos filtros de calidad 
desde el próximo curso, informa Efe. 
Asimismo, se «reforzará la calidad de 
los exámenes de las oposiciones» para 
ejercer de maestro. 

El presidente regional, Ignacio Gon-
zález, abanderó la reforma de los pla-
nes de Magisterio en el Debate sobre 
el estado de la región en septiembre 
pasado.

Comunidad y universidades 
acuerdan la reforma de los 
planes de Magisterio

abc.es/madrid
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>> EMPRENDEDORES & EMPLEOESPECIAL FORMACIÓN ONLINE

Una descripción provisional de 
geek podría ser la de aquel amigo 
que un día nos invitó a unirnos a al-
go llamado Facebook y que ahora 
lleva varios años con su cuenta bo-
rrada en esta red social. Un sinóni-
mo más técnico de estos tipos es el 
de early adopters, individuos que 
son los primeros en incorporar una 
nueva tecnología a su día a día, pe-
ro que con frecuencia se retiran de 
ella cuando la misma está ya conso-
lidada, con el fin de buscar produc-
tos y servicios inmaduros e innova-
dores, en una cadena sin fin.  

Desde hace tres años, los MOOC 
(cursos masivos online abiertos, en 
sus siglas en inglés) que imparten 
las más prestigiosas comunidades 
académicas del planeta se han con-
vertido en todo un fenómeno geek. 
Su popularización llegó en 2011, 
cuando más de 120.000 alumnos 
de todo el mundo se inscribieron 
en el MOOC sobre Inteligencia ar-
tificial impartido por el profesor 
Sebastian Thrun, de la Universidad 
de Standford.  

Esta semana, los principales fo-
ros y blogs de temática tecnológica 
no han dejado de hablar del 
MOOC que va a poner en marcha 
la Linux Foundation sobre Intro-
ducción a Linux a partir del tercer 

cuatrimestre de 2014. Con una de-
dicación estimada de en entre 40 y 
60 horas, este curso gratuito costa-
ría 2.400 dólares (1.730 euros) en 
un formato convencional. Es más 
que  probable que este programa 
marque un récord de alumnos. El 
curso se apoya en la plataforma 
edX, desarrollada por el Instituto 
Tecnológico de Massachusetts 
(MIT, en sus siglas en inglés) y la 
Universidad de Harvard.  

«La irrupción de los MOOC ha 
supuesto un revulsivo a la forma-
ción online porque llegan a muchos 
más alumnos, no sólo pertenecien-
tes a la comunidad universitaria, si-
no también a estudiantes de lugares 
remotos de Ecuador o de México, lo 
que permite ofrecerles la oportuni-
dad que no tienen», considera Juan 
José Moreno, vicerrector de Planifi-
cación Académica y Doctoral de la 
Universidad Politécnica de Madrid.  

Entre otros MOOC, este centro 
educativo imparte un curso sobre 
HTLM5 y CSS3 para Firefox OS en 
colaboración con Telefónica. Su éxi-
to ha permitido poner en marcha 
una segunda edición. «Es normal 
que los primeros que se han incor-
porado a estos cursos sean los infor-
máticos, aunque desarrollaremos 
cursos que tengan que ver con el 
emprendimiento y la innovación, un 
tema muy relevante para nosotros», 

explica Moreno. El móvil de este ti-
po de cursos no es económico. 

De hecho, se calcula que la expe-
dición de títulos y certificados una 
vez finalizados los cursos sólo cubre 
en torno al 5% de la inversión. Pe-
dro Aranzadi es director general de 
Universia España e impulsor de Mi-
ríadaX, plataforma en español crea-
da por Universia y Telefónica Lear-
ning Servicies con MOOC de las 

principales universidades del país. 
«Es necesario que este modelo sea 
sostenible. La principal fuente de fi-
nanciación es la venta de acredita-
ciones de haber superado los cur-
sos. Esperamos que se supere una 
masa crítica de inscritos que lo ha-
ga viable». De momento, MiríadaX 
ha triplicado en un año el número 
de inscripciones, pasando de 
200.000 el pasado año a más de 
600.000 en la actualidad.

Las principales universidades del mundo desarrollan este formato educativo 
‘on line’. 2014 puede ser el año de su consagración. Por Luis Alberto Álvarez

CURSOS GRATUITOS PARA LAS MASAS
‘MOOC’>

Los informáticos han sido los primeros en adoptar estos programas. / DREAMSTIME

>TIPOLOGÍAS Y RETOS
Existen dos modalidades. Los 
‘cMOOC’ tienen como principio 
la participación colaborativa. 
Los ‘xMOOC’ intentan recrear 
las condiciones de aprendizaje 
de un aula. 

�Coursera, edX y Udacity 
son las principales plataformas 
de ‘MOOC’ a nivel mundial. 
MiríadaX es una de las más 
relevantes en español. 

�Según MiríadaX, la tasa de 
finalización de los cursos es 
baja. Sólo el 22,5% de alumnos 
acaban los programas.
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Málaga 
IU pidió ayer al consejero de Econo-
mía, Innovación, Ciencia y Empleo, 
José Sánchez Maldonado, la desti-
tución del secretario general de 
Universidades, Francisco Triguero, 
por su imputación en relación a la 
subvención concedida al Centro pa-
ra el Bienestar Ciudadano que se 
iba a crear en el PTA de Málaga. 

El portavoz de IU en el Parla-
mento andaluz, José Antonio Cas-
tro, aseguró que han sido «muy 
cautelosos con esta cuestión», aun-
que les parece «grave» la imputa-
ción «por una subvención extraor-
dinaria a un centro que, en el mo-
mento que se decidió, no tenía 
programas de investigación ni per-
sonal, y tenía pendiente de devolu-
ción otras ayudas al Estado». 

Castro considera «preocupante» 
que hasta ahora «no haya habido 
una valoración del consejero», que 
«es el máximo responsable de ese 
departamento». 

Recordó el «principio» de la pre-
sidenta de la Junta, Susana Díaz, 
de que haya «un blindaje del Con-
sejo de gobierno y de los altos car-
gos» para que «no haya ningún ti-
po de duda de los andaluces de 
que este gobierno es implacable 
contra posibles hechos de corrup-
ción». 

Sin «intención de dimitir» 
Por ello, el grupo parlamentario de 
Izquierda Unida registrará varias 
iniciativas «para conocer la valora-
ción del consejero», al que pedirán 
el «cese» del secretario general de 
Universidades al no haber tenido 
éste «intención de dimitir». 

También apuntó que se había 
producido «un episodio de cierto 
nepotismo» al ocupar la esposa de 
Triguero «un cargo de responsabi-
lidad» en la Universidad Interna-
cional de Andalucía (UNIA) e insis-
tió en que el consejero debe desti-
tuir a Triguero «para despejar las 

dudas más que razonables en tor-
no a esta cuestión». 

El secretario general de Univer-
sidades y Tecnología de la Junta de 
Andalucía, Francisco Triguero, es-
tá imputado por haber firmado una 
ayuda de 15,5 millones de euros 
destinados a un edificio en Málaga 
para albergar un instituto de inves-
tigación que ya no existía, el Cen-
tro para la Investigación del Bie-
nestar Ciudadano (CIBIC).  

Como publicó EL MUNDO de 
Andalucía en su edición del pasa-
do 23 de febrero, Triguero sabía 
en mayo de 2011 –un año antes de 
aprobar la subvención extraordi-
naria– que había que devolver 
más de siete millones de euros de 
ayudas al Ministerio de Economía 
y fue la manera que tuvo para ca-
muflarlo, según actas del Patrona-
to de la Fundación de Innovación 
para el Bienestar Ciudadano (FI-
BIC) y de un burofax de uno de 
los patronos. 

IU exige la destitución del alto 
cargo de Universidades imputado  
Castro recuerda el compromiso de Díaz contra la corrupción

Francisco Triguero, durante su conferencia en los cursos de verano de la UNIA en 2010. / EL MUNDO

El PP ve «frívolo» 
pedir a Álvarez 
que dimita pese 
a su fianza 
López Gabarro sí exige la destitución de 
Valderas por formar parte del Gobierno 

Sevilla 
El PP-A aseguró ayer que no va a 
pedir la dimisión de la ex conse-
jera de Hacienda Magdalena Ál-
varez como vicepresidenta del 
Banco Europeo de Inversiones 
(BEI) porque hacerlo «a priori se-
ría una frivolidad» en la que no 
va a entrar porque el partido 
«siempre, siempre, siempre ha 
respetado la justicia» y, por ende, 
la «presunción de inocencia».  

Así lo defendió la secretaria ge-
neral de los populares andaluces, 
Dolores Pérez Gabarro, quien, pe-
se a asegurar que su partido no va 
a pedir la dimisión de Álvarez tras 
la fianza de 29,5 millones que le 
ha impuesto la juez que instruye 

el caso de los ERE fraudulentos, sí 
pidió a la presidenta de la Junta 
de Andalucía, Susana Díaz, que 
«salga de inmediato a pedir per-
dón por la imagen del PSOE-A 
atacando» a la magistrada.  

Según López Gabarro, Díaz es 
la «responsable» de que los 
miembros del PSOE lleven dos 
días «atacando a la justicia» por-
que, en su opinión, la orden de 
que se hagan estas declaraciones 
salen «desde San Telmo». De ahí 
que urgiera a la presidenta de la 
Junta a ordenar «el cese» de este 

tipo de valoraciones sobre la ins-
trucción de la juez Alaya y a que 
pida «perdón» por la «carencia 
democrática que practican» los 
socialistas, a los que también 
afeó que «hayan pedido ya la di-
misión de todo el Gobierno de 
España» cuando en él no hay 
«ningún imputado».  

Esto, según López Gabarro, que 
también pidió a la vicepresidenta 
del BEI que haga una «profunda 
reflexión sobre su papel en ese en-
granaje político que dio lugar a es-
te gran fraude» con fondos públi-
cos, es una de las cosas que «dife-
rencia» al PP y al PSOE y al 
Gobierno de la nación con el anda-
luz, que los primeros «respetan 

siempre» a la justi-
cia.  
  Cuestionada so-
bre por qué el PP-
A no pide la dimi-
sión de Álvarez 
que está imputada 
en el caso de los 
ERE y reclama, 
sin embargo, la de 
Diego Valderas –al 
que Alaya sólo ha 
ordenado investi-
gar–, López Gaba-
rro dijo que es 
porque la ex con-
sejera «no tiene 
responsabilidad 
en la vicepresiden-
cia de un gobier-
no» como sí tiene 
el político de IU. 

En su opinión, 
debe ser el propio 
BEI el que decida 
si quiere pedir el 
cese o no de Mag-
dalena Álvarez. 

De otro lado, la 
ex consejera no 
había depositado 

a mediodía de ayer su fianza civil 
de 29,5 millones de euros por los 
ERE. Fuentes judiciales señala-
ron que su posible recurso no pa-
ralizará la obligación de pago y, 
en caso de incumplimiento, el 
posterior embargo de sus bienes. 

Las fuentes precisaron a Efe que 
Álvarez dispone de un día de plazo, 
a partir de la notificación del auto a 
su abogado y procurador, para de-
positar en el Juzgado de Instruc-
ción 6 de Sevilla los 29,5 millones 
de euros en efectivo, mediante aval 
bancario o garantía hipotecaria.

A. SALVADOR / S. TORRES / Sevilla 
El abogado de José María Ruiz-Mateos tenía 
previsto en la tarde de ayer remitir al juzgado 
de Mercedes Alaya un certificado médico para 
justificar la incomparecencia del empresario 
jerezano el pasado miércoles ante la 
instructora del ‘caso ERE’ por razones de salud. 

El informe está fechado el pasado lunes y 
lleva la firma del neurólogo Francisco 
Grandas, de la unidad clínica de Parkinson y 
trastornos del madrileño hospital Beata María 
Ana. En él puede leerse: «Paciente de 81 años 
con enfermedad de Parkinson de 13 años de 
evolución complicada con fluctuaciones 
motoras, discinesias y deterioro cognitivo». 

El facultativo consigna que, según refiere la 
hija del empresario [en alusión a Begoña], ha 
habido un «empeoramiento motor en las 
últimas semanas», tiene «mayor dificultad 
para caminar» y «han aumentado los olvidos». 
Previsiblemente, Alaya exhortará ahora a un 
juzgado de Pozuelo de Alarcón para que se le 
tome allí declaración como imputado.

Ruiz-Mateos se 
justifica ante Alaya

Mª AMELIA BRENES / Jaén 
El PP considera «ridí-
culo» que la concejal 
del Ayuntamiento 
jiennense de Marmo-
lejo Pilar Lara haya di-
mitido de su cargo en 
la Comisión de Ética 
del PSOE andaluz por 
su imputación en un 
caso relacionado con 
una venta supuesta-
mente irregular y no lo 
haga como edil. 

Así lo aseguró ayer el 

portavoz popular en el 
citado Consistorio, An-
tonio Manuel Herrera, 
en un comunicado en el 
que también atacaba al 
concejal Manuel Loza-
no, portavoz socialista 
en el Ayuntamiento y 
secretario general del 
PSOE local. 

«Para los concejales 
del PSOE, sobre todo, 
para la señora Lara  y el 
señor Lozano, porta-
voz y cabeza visible de 

este partido en Marmo-
lejo, no hacer sonrojar 
a sus mandamases en 
Sevilla es infinitamen-
te más importante que 
ser concejal. Si no fue-
ra así, tanto una como 
otro hubieran ya pre-
sentado su dimisión 
como concejales del 
Ayuntamiento al que 
han sumido en la más 
profunda ruina que ca-
bía imaginarse», afir-
mó Herrera. 

Al hilo de ello, el 
portavoz popular en 
Marmolejo se pregun-
tó «qué ética aplicaba 
Pilar Lara cuando co-
locaba al que era en-
tonces su marido a tra-
bajar en las instalacio-
nes deportivas del 
Ayuntamiento o cuan-
do ella misma comen-
zó a trabajar en Prode-
cam sin mediar proce-
so público alguno para 
ello». 

Critican que la edil de Marmolejo no dimita

POLÍTICOS BAJO SOSPECHA LOS CASOS DE CORRUPCIÓN
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Una madre que aparca, una adoles-
cente que se baja del coche y busca al 
joven con el que ha quedado. Le da 
100 euros, coge un paquete y vuelve 
corriendo al coche. Se largan. Nada 
de droga. Una madre y una hija. Pe-
ro sí un pinganillo para que la niña 
pueda copiar con confianza en los 
exámenes. «Me quedo alucinado. Se 
van y no podemos probar si funciona 
o explicarles cómo va», dice Alejan-
dro, el estudiante de ingeniería elec-
trónica que se saca dinero extra ven-
diendo esos pequeños aparatos a 100 
euros, un precio competitivo porque 
los hace él con un compañero de Te-
leco. Mejor que traerlos de China. 
I+D andaluza. Spin-off universitaria. 

También hay alumnos que no 
quieren que sus padres se enteren de 
que se acaban de gastar 300 euros en 
un mecanismo para copiar en el exa-
men. Para ellos, en la web de epinga-
nillo aconsejan recoger el paquete en 
la oficina más cercana del servicio de 
mensajería. Esta empresa explica 
bien en un vídeo cómo meterse el mi-
núsculo pinganillo en el oído y garan-
tiza resultados: «Aprueba como ya lo 
han hecho todos nuestros clientes».  

¿Cómo luchar contra su uso? La 
posibilidad de instalar inhibidores de 
frecuencia está descartada. Tiene 
problemas legales. José Alvarez, de 
la Universidad de Sevilla, lo explica: 

«Crear zonas de sombra es inviable. 
Tenemos a Medicina cerca del hospi-
tal, por ejemplo, y dejaríamos a los 
médicos sin los busca o los móviles».  

El de los pinganillos es un negocio 
al alza, con mucha competencia. En 
milanuncios.com hay cientos de po-
sibilidades: alquiler o compra. Los re-
presentantes estudiantiles están al 
tanto: «Sé de gente que ha aprobado 
dos cursos de Derecho en uno», dice 
uno de la Universidad de Málaga. 
Alejandro no entra en consideracio-
nes éticas, pero plantea: «Si te sacas 
toda la carrera con el pinganillo, ¿de 
qué te sirve si no tienes ni idea?». 
Puede ser, pero tienes un título. 

Sí existió el debate el año pasado 
en la facultad de Económicas de Má-
laga. Según cuenta en su blog el pro-
fesor Che Cabello, al final de un con-
sejo de departamento, tomó la pala-
bra un alumno. Les dijo que era de 
familia humilde. «Mi objetivo no es 
sólo aprobar, necesito aprender, sa-
ber que el sacrificio de mis padres no 
se materializa sólo en un papelito, 
por mucha firma del Rey que tenga». 

Y sacó el asunto: «No sé si lo saben o 
no quieren saberlo, pero en esta Fa-
cultad hay muchos alumnos que es-
tán sacando la carrera a base de co-
pias. Y no están haciendo nada por 
remediarlo». Se hizo un incómodo si-
lencio y se levantó la sesión. 

Algo parecido pasó en la Universi-
dad de Sevilla, hace tres años, cuan-
do un grupo de alumnos de Derecho 
hizo llegar a los profesores una carta 
donde se quejaban de lo mismo.  
También algunos de Medicina. En 
Valencia, la Unión de Estudiantes pi-
dió a la universidad el uso de inhibi-
dores y que se desmantelara una red 
dedicada a la copia por pinganillo. 

Pero hay poco que hacer. La no-
mativa disciplinaria es profusa. De-
pende mucho de cada centro, univer-
sidad y, en última instancia, de un re-
glamento que data de 1954.  Al final, 
decide cada profesor y lo normal sue-
le ser que,  pillado in fraganti el alum-
no, se le expulse de la clase y se le su-
penda el curso. Pero nada de quedar-
se con el pinganillo. En Málaga no 
hay constancia de que haya ningún 

expediente abierto. Alejandro, el ven-
dedor, presume: «A ninguno de mis 
clientes les han pillado».  

¿Cómo combatir la copia con exá-
menes a 150 personas? Hace mes y 
medio, un profesor de Económicas 
en la UMA, al recoger los exámenes 
se dio cuenta de lo que acababa de 
pasar. Se lo dijo una alumna: «A ver 
si controla más el whatssap». «¿Por 
qué lo dices?». «Porque han hecho un 
grupo de más de 100 personas, han 
pasado una foto a las respuestas  y ya 
está». La pregunta obvia para alguien 
no ducho en la universidad fue si de-
jan entrar en clase con móvil. «¿Qué 
hacemos? ¿Les cacheamos?», contes-
tó el profesor de Teoría Económica. 

En Derecho, en Málaga, han supri-
mido los cinco minutos de cortesía 
que se le dejaba al alumno para escu-
char  las preguntas y, en el caso de no 
tener ni idea, poder salirse sin que co-
rriera convocatoria.  Se dieron cuen-
ta de que se iban a los cuartos de ba-
ño sabiendo ya qué había tocado, dis-
puestos a ayudar a sus compañeros 
con los móviles. A veces hace falta un 

interlocutor o, como explica Alejan-
dro, simplemente haber grabado ar-
chivos de audio con los temas. 

Según este ingeniero, Bachillerato 
es su verdadero filón. Y son los pa-
dres de chavales de esta edad los que 
compran. No les pasa lo mismo a los 
padres de alumnos de la prestigiosa 
CUNEF en Madrid a los que se co-
munica que sus hijos han sido pilla-
dos, se les ha suspendido y se les ex-
pulsa unos días del centro.  

En la Autónoma de Madrid, el ca-
tedrático Jesús Alfaro deja muy cla-
ras las consecuencias de copiar: «In-
tentaré que no aprobéis la carrera». 
Cree que los exámenes están sobre-
valorados:  «Debería ser evaluación 
continua y un examen para ver si se 
lo han tomado en serio. Esto de co-
piar nos debería hacer plantearnos 
qué pasa en un sistema donde gente 
educada se convierte en delincuente 
que engaña en un acto oficial». Con-
sideraciones éticas. De las que no 
quiere ni tiene por qué saber Alejan-
dro, pero sí una universidad que no 
parece tomárselo con preocupación.

BERTA GLEZ. DE VEGA / Málaga

 Una joven con un pinganillo de los que utilizan los estudiantes para aprobar exámenes. / ALBERTO DI LOLLI

Rescatan a 53 
inmigrantes a 
la deriva en el 
mar de Alborán

Una patrullera de la Armada 
rescató ayer a 53 inmigrantes 
subsaharianos –entre ellos diez 
mujeres y tres niños de tres a 
cinco años de edad– que nave-
gaban en una embarcación a la 
deriva a unas dos millas al sur 
de la isla de Alborán, donde al 
mediodía fue dirigida la patera 
para que sus ocupantes fueran 
atendidos por el destacamento 
militar allí presente hasta la lle-
gada de un buque de Salva-
mento Marítimo que los trasla-
dó hasta el puerto de Almería. 

Todos los inmigrantes se en-
contraban en buen estado de 
salud, si bien algunos de ellos 
presentaban síntomas de deshi-
dratación, por el tiempo que 
quedaron a la deriva, y leves 
rasguños. 

Salvamento Marítimo y el 
servicio de Emergencias 112 
fueron alertados pasadas la una 
de la tarde de ayer por familia-
res y conocidos de algunos de 
los inmigrantes de que la pate-
ra no había llegado a la costa 
española aún, a pesar de que 
había partido desde Alhucemas 
sobre las tres de la madrugada, 
por lo que expresaron su preo-
cupación porque probablemen-
te se encontraba a la deriva, co-
mo así era. 

Salvamento puso en marcha 
el dispositivo de búsqueda a 
través de mensajes de radio a 
los barcos con tráfico en la zo-
na del mar de Alborán. 

Aunque inicialmente las in-
formaciones apuntaban a la sa-
lida de Alhucemas de dos pate-
ras, una de ellas habría sido in-
terceptada por las autoridades 
marroquíes. 

De inmediato se dirigió tam-
bién a la zona una embarcación 
de Salvamento en búsqueda de 
la patera, aunque finalmente 
fue interceptada por un buque 
de la Armada, que la acompañó 
hasta la isla de Alborán.  

Posteriormente, la Salvamar 
Denébola los trasladó hasta el 
puerto de Almería, donde los 
inmigrantes llegarían pasadas 
las 21,30 horas para ser a conti-
nuación atendidos por la Cruz 
Roja y entregados a la Policía 
Nacional. 

�
� 

La anciana de unos cien 
años que resultó el viernes 

herida de gravedad como conse-
cuencia de un incendio registra-
do en una vivienda de Ogíjares, 
en el que murió otra mujer de 70 
años, falleció la madrugada del 
sábado en el hospital al que fue 
trasladada tras el suceso como 
consecuenca de las graves lesio-
nes que prensentaba.

MIGUEL CABRERA / Almería

Florece el negocio de estos aparatos para aprobar exámenes sin muchas consecuencias

Pinganillos, la nueva ‘microchuleta’ 
que triunfa en la Universidad

En la mejor universi-
dad del mundo, el co-
piarse y el plagio preo-
cupa mucho. Hace un 
par de años, 125 estu-
diantes de grado fue-
ron acusados de ha-
berse ayudado entre 
ellos en un examen 
que se podía realizar 
en casa. Después de 
meses de investiga-
ción, 70 de ellos fueron 
expulsados de la uni-

versidad al menos du-
rante un año. El asunto 
preocupó tanto como 
para que una comisón 
en verano se encarga-
ra de entrevistar a al-
gunos de los alumnos y 
de revisar en profundi-
dad los exámenes.  

En la guía de la uni-
versidad, se dice espe-
cificamente que los 
alumnos «deben asu-
mir que la colabora-
ción en los trabajos in-

dividuales está prohi-
bido a no ser que los 
profesores especifi-
quen lo contrario». La 
institución, en 2010, se 
llegó a plantear la po-
sibilidad de que los es-
tudiantes se compro-
metieran a un código 
de honor para que fue-
ran conscientes de lo 
que en EEUU se deno-
mina «deshonestidad 
académica», que no 
sólo implica copiar en 

los exámenes, si no 
también ayudarse si 
no está permitido o 
plagiar.  

Algunos de los ex-
pulsados, según se pu-
blicó en la prensa de 
EEUU, estuvieron 
viendo la posibilidad 
de pleitear dado el «in-
fierno emocional» que 
pasaron durante todo 
el proceso de revisión 
de los exámenes que 
acabó con la expul-
sión. Pero, finalmente, 
no hubo denuncias a 
Harvard. 

En Harvard son expulsados
B.G.V. / Málaga

«Se de gente que ha 
aprobado dos cursos 
de Derecho en uno», 
afirman en la UMA
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Andalucía

Ante las peticiones de información recibidas

ANDALUCÍA.-La Junta recuerda que 
el pago de las becas generales depende 
de las transferencias de fondos desde el 
Ministerio
SEVILLA, 14 Mar. (EUROPA PRESS) - 

   La Consejería de Educación, Cultura y Deporte de la Junta de Andalucía ha 
recordado, tras peticiones de información recibidas por parte de miembros de la 
comunidad educativa, que el pago de las becas de carácter general y las ayudas para el 
alumnado con necesidades específicas de apoyo educativo depende de las 
transferencias de fondos desde el Ministerio. De esta manera, la Consejería no puede 
realizar el pago de las becas a los alumnos beneficiarios hasta no recibir dichos fondos 
estatales.

   Según ha recordado en un comunicado el departamento encabezado por Luciano 
Alonso, Andalucía es la encargada de la gestión --solicitudes, concesión y abono-- de 
las becas, tal y como se estableció a través de un convenio de colaboración con el 
Ministerio, firmado a finales de diciembre de 2013, mientras que el Ministerio es el 
responsable de transferir a la comunidad autónoma los fondos para el pago de las 
becas.

   En este sentido, la Consejería ha cumplido con los plazos establecidos en el 
convenio y es el Ministerio el que aún no ha transferido a la Junta los importes de las 
becas. Una vez que hayan sido recibidos, Educación los abonará en un plazo de 10 a 
15 días.

   Las ayudas para este curso, que son convocadas por resoluciones del Ministerio de 
Educación, Cultura y Deporte, se publicaron en el Boletín Oficial del Estado (BOE) 
más tarde que en años anteriores y con importantes novedades normativas, como la de 
endurecer los criterios académicos para obtener beca, que pasa de un 5 a un 5,5.
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Andalucía

Con el 75% de los votos

ANDALUCÍA.-Sevilla.- El alumno de 
Derecho y Ciencias Políticas Ignacio 
Hernández, nuevo delegado general de 
estudiantes de la UPO

El 16% del estudiantado ha participado en estas elecciones mediante 
voto electrónico y sufragio universal directo

   SEVILLA, 14 Mar. (EUROPA PRESS) - 

   Ignacio Hernández Torres, alumno de Derecho y Ciencias Políticas y de la 
Administración, ha sido elegido delegado general de Estudiantes de la Universidad 
Pablo de Olavide (UPO) de Sevilla con el 75,08 por ciento de los votos, imponiéndose 
así a la candidatura encabezada por el estudiante de Derecho Javier Millán Salmerón.

   Las elecciones se han llevado a cabo mediante voto electrónico, una experiencia 
pionera en el sistema universitario andaluz. Además, estos comicios se han celebrado 
por primera vez mediante sufragio universal directo; el hasta ahora delegado general y 
portavoz del Ceupo, Raúl Moreno, explicaba en este sentido a Europa Press que si 
bien el método que hasta hoy había venido utilizándose en las elecciones era el 
sufragio indirecto, en el cual primero se escogía a representantes del estudiantado que, 
posteriormente, procedían a elegir al delegado general y a su equipo, ahora "todos los 
estudiantes pueden votar".

   Al margen de la obvia apuesta por la sostenibilidad y la tecnología, Moreno exponía 
que este sistema ha supuesto una experiencia piloto para ver si los índices de 
participación son positivos y, si todo va bien, plantear su utilización en otro tipo de 
elecciones u órganos.

   Respecto a la participación, un 16,26 por ciento de los 10.711 estudiantes de grado, 
primer y segundo ciclo y postgrado oficial han participado en estos comicios, 
porcentaje que supera la media obtenida en otras universidades con sufragio universal 
--alrededor del 10 por ciento--, así como la cifra de las últimas elecciones de la UPO 
en la que participaron todos los estudiantes --un 13 por ciento en las elecciones a 
rector de 2012--, según ha precisado en un comunicado la sede universitaria.
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   Según el calendario electoral, quedan establecidos dos días para posibles 
reclamaciones, el lunes 17 y el martes 18 de marzo. El miércoles 19 de marzo se 
procederá a la proclamación del candidato electo definitivo.

   El nuevo delegado general de Estudiantes tendrá un mandato de dos años en los que 
deberá velar por los derechos y deberes de los alumnos y exponer ante los distintos 
órganos universitarios sus propuestas, peticiones o quejas, así como participar en las 
relaciones de la Pablo de Olavide con instituciones y entidades que afecten a los 
intereses de los estudiantes.
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